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La Unidad de Inteligencia Financiera 
(UIF) presentó ante la Fiscalía 
General de la República (FGR) una 

denuncia en contra del ex presidente 
Enrique Peña Nieto por presuntas 
irregularidades financieras. Aunque 
éste podría representar un precedente 
histórico respecto al combate contra la 
corrupción en el país, existen dudas sobre 
el desenlace de la investigación pues el 
actuar de la Fiscalía ha dejado mucho qué 
desear en otros casos que también tienen 
que ver con actores políticos del sexenio 
pasado.

Pablo Gómez, titular de la UIF, dio a 
conocer en “la mañanera” del pasado 
7 de julio que había presentado una 
denuncia ante la FGR en contra de un ex 
presidente por posibles delitos fiscales. 
Según Gómez Álvarez, el ex mandatario 
mexicano habría recibido más de 26 
millones de pesos de un familiar en una 
cuenta española, además de tener nexos 
con dos empresas, las cuales presentan 
irregularidades fiscales. Asimismo, 
informó que dicho familiar ha movido 189 
millones de pesos en retiros y 47 millones 
de pesos en depósitos.

En respuesta a estos señalamientos, el 
ex presidente Peña Nieto dijo estar cierto 
de que las autoridades le permitirán 
aclarar los cuestionamientos sobre su 
patrimonio y demostrar la legalidad 

del mismo. De igual manera, el último 
presidente emanado del PRI expresó su 
confianza en las instituciones mexicanas 
de justicia.

Independientemente de las posturas sobre 
su culpabilidad, el mensaje compartido 
por el ex mandatario constituye un 
ejemplo de cómo deben conducirse 
los políticos durante crisis mediáticas. 
Enrique Peña Nieto afirmó que existe 
una investigación en su contra y, lejos de 
buscar desacreditarla, se dijo dispuesto 
a comprobar su inocencia mediante los 
procesos legales correspondientes, así 
como también manifestó su confianza a 
las instituciones que procuran justicia lo 
cual fortalece la percepción del Estado 
de Derecho. De esta forma, logró cambiar 
la narrativa para no ser visto como 
culpable sino como una persona capaz de 
demostrar su inocencia en juicio.

Es importante señalar que aún no se 
inician procesos judiciales en contra 
de Enrique Peña Nieto, sólo se abrió 
una carpeta de investigación debido 
a lo encontrado por la UIF. Entonces, 
lo dicho por Pablo Gómez no fue una 
acusación, únicamente el anuncio de una 
investigación que ya se venía haciendo 
desde hace varios meses.

Hubo quienes criticaron que lo anunciado 
por Pablo Gómez era un show mediático 

Peña Nieto y la 4T… 
¿Anuncio o advertencia? 

EDITORIAL 
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hecho para perseguir políticamente al 
ex presidente Peña puesto que no se 
trató de una investigación nueva ni del 
inicio de un juicio. El presidente López 
Obrador respondió a estas críticas que en 
su gobierno no se perseguía ni encubría 
a nadie y que si se dio a conocer la 
investigación fue por su compromiso con 
la transparencia.

También hubo analistas que coincidieron 
en que el anuncio de la investigación tenía 
que ver con las elecciones que habrán 
de celebrarse en el Estado de México en 
junio del 2023. El Estado de México es un 
estado de gran interés para Morena pues 
siempre ha sido priista por lo que ganarlo 
representaría un golpe fatal para el PRI. 
Igualmente, es la entidad del país con el 
padrón electoral más grande, entonces 
tiene un valor especial para las elecciones 
presidenciales del 2024.

De acuerdo a lo que ha trascendido 
en la prensa, el grupo de Atlacomulco 
(histórica agrupación priista del Estado 
de México que actualmente es liderada 

por el gobernador Alfredo del Mazo) ya 
definió la estrategia que seguirían para 
mantener la entidad en control del PRI, 
supuestamente bajo la guía y consejo de 
Peña Nieto. Por esto, se considera que lo 
anunciado por Pablo Gómez podría ser 
un mensaje al ex presidente para que se 
abstenga de intervenir en esa importante 
elección.

Esperemos que la investigación en 
contra del ex presidente Enrique Peña 
Nieto sea muestra de legalidad y justicia 
en México y no de persecución política 
ni linchamiento mediático, aunque 
desafortunadamente el reciente actuar 
de la FGR nos hace pensar que es más 
probable el segundo escenario. Basta 
con ver los juicios de Rosario Robles y 
Emilio Lozoya para darse cuenta de que 
la Fiscalía de Alejandro Gertz Manero ha 
dado prioridad a lo político y no a lo legal 
cuando se trata de actores políticos del 
sexenio anterior.

Si hay delito, que no haya impunidad y, si 
no hay, que no haya persecución.
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Tremendo evento organizó el 
Ayuntamiento de Mérida para 
cacarear otro huevo: los nuevos 

coches eléctricos en forma de calesa (sin 
caballos) que mediante no muy costosa 
operación adquirió la Comuna para cumplir 
una propuesta de campaña del alcalde 
Renán Barrera, para comenzar a dejar 
atrás el uso de equinos en esos carruajes. 
Parte del dinero se intentará recuperar 
vía pagos módicos de los caleseros que 
aceptaron participar. El evento se llevó al 
cabo en el remate del Paseo de Montejo, 
y estuvo presidido por el gobernador y el 
presidente municipal, quienes cosecharon 
buena cantidad de aplausos. Al señor 
Raúl Paz lo presentaron igual pero en el 
aplausómetro no figuró, incluso mucho 
menos que su ex cónyuge, la diputada 
Cecilia Patrón.
 
Los caleseros andan preocupados por 
el nuevo esquema y de ahí surgió un 
chistorete del señor Vila sobre que ya 
se habían “lanzado (a participar) pero 
no de cabeza porque podrían romper 
el pavimento y eso le va a salir caro al 
alcalde”. Aunque algunos nada más se 
“medio rieron”, pues el comentario no 
agradó a los asistentes porque se tomó 
como de esas burlas que los defeños 
lanzan contra los yucatecos, por la 
enorme testa que nos cargamos encima.
 
También se dieron cita gran cantidad 
de empresarios, líderes de cámaras, 
colegios, e instituciones diversas, así como 
los políticos allegados al gobernador y 
al alcalde. Destacó la presencia de Mario 
Martínez Campos, por la cantidad de 
abrazos que recibió y las felicitaciones 
por haberse quitado muchos kilos de 
encima. Hubo café, agua de coco y algún 
otro ambigú en mesas “periqueras”, 
atendidas por un equipo de jóvenes 
emprendedores. Se fueron a rostrear 
incluso integrantes del gabinete ampliado 
municipal, que sin duda, ese día no golpeó. 

Por cierto, no sobra explicar que la idea 
de estos equipos eléctricos es que no se 
usen tantos animales para arrastrar las 
tradicionales calesas porque los grupos 
defensores de animales han presionado 
sobre ese asunto.
 
La ola de despidos en el Poder Judicial, 
le cayó de perlas a los del bando color 
guinda, porque sin duda, todos esos 
burócratas despedidos encontrarán 
pronto cobijo en las filas del movimiento 
creado por AMLO. Los azules siguen 
empujando gente y simpatías al bando 
contrario, causando enojos, preocupación 
y hasta miedo, entre los trabajadores que 
durante años laboraron para jueces y 
magistrados ahora retirados mediante la 
nueva ley. Entre los cesados o despedidos 
que seguramente demandarán, están 
personajes clave en las filas del PRI pero 
no creemos que este partido pueda hacer 
algo por ellos. Andan más pendientes por 
el ver el final de la película de su dirigente, 
Alejandro Moreno que, literal, parece 
que se ha quedado solo y curiosamente 
arropado por mujeres diputadas, que se 
vieron ofendidas por la gobernadora de 
Campeche, al amenazar con difundir unas 
fotografías que nadie sabe cómo obtuvo, 
ya que ni siquiera consta que existan.

Formalmente ya la gobernadora de 
Campeche fue acusada como responsable 
de estar inventando estas graves noticias 
y ella, en vez de deponer su conducta 
asombrosa de romper la secresía del 
debido proceso, siguió avivando el fuego 
con más gasolina. Obvio la justicia de 
AMLO no le hará nada.

En una publicación de un medio de 
Hermosillo se lee “Familia se hace 
rica en el Infonavit y ganan más que 
AMLO”. Se trata de una noticia fechada 
en febrero 6 de 2020, que no sabemos si 
fue desmentida al medio que la difundió, 
en especial porque el principal aludido 

Especial  / La Revista 
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aún no se le ocurría que podría ser aspirante a 
la gubernatura de Yucatán. Así que nadie puede 
decir que ese reportaje se hizo con la intención de 
afectar su posible candidatura. Tampoco creemos 
que sea contundente el reportaje, porque los 
parientes siguen y no le pasó nada al señalado.

En un fragmento de la nota, se indica que “el 
actual titular de la Secretaría General y Jurídica 
del Infonavit, Rogerio Castro Vázquez alias “el 
trovador del kukulkán”, ha metido en la nómina, 
directa o indirectamente a varios de sus allegados. 
Esto pese a que la secretaría que encabeza, es la 
encargada de verificar que el código de ética se 
cumpla en los trabajadores sindicalizados.”

En otra parte del reportaje que trae documentos 
probatorios —suponemos— se asegura que “en el 
Infonavit Héctor Martín Salazar, amigo de Castro 
Vázquez fue contratado como consultor externo 
y responde ante la hermana de su esposa, Mayra 
Olegaria de Jesús Chim Kantún. De acuerdo con 
una fuente consultada por Contrapeso Ciudadano, 
que prefirió mantener el anonimato, Belem Chim 
Kantún, hermana de la Prosecretaria del Infonavit, 
aunque no forma parte de la nómina de esta 
institución, sí se pasea dentro de las oficinas y 
en las juntas en donde se toman las decisiones 
importantes”. El reportaje es más largo, y por lo 
visto, no tuvo ni media consecuencia.
 
No es todo. Parece que los otros 7 que buscan 
lo mismo que Rogerio, andan desatados en 
Mérida, en grupos de whatsapp entre gente que 
evidentemente no quiere a don Rogerio, se lee 
“estaría interesante saber cuánto les cobró $$$ 
Leones de Yucatán por poner su logo en la parte 
delantera del uniforme, en toda la barda del jardín 
derecho y por si fuera poco, instalar un módulo 
permanente en el Parque Kukulkán”. Parece que 
están hablando de una dependencia que tiene 
que ver con créditos para vivienda, terrenos y 
mejoras... en propiedades de los trabajadores. 
Ah y eso que no estamos contando el tema de los 
boletos que regala entre medios de comunicación 
para ir a los juegos de béisbol. Ah por cierto, ya 
inventó llevar serenatas... ¿será que todo eso se 
carga a la misma caja de una institución que se 
supone está en austeridad?
 
A todas éstas, ¿los otros tres precandidatos 
de Morena, más los dos priístas que ya mero se 
pasan a ese movimiento y el panista que se rumora 
pronto hará lo propio también regalarán entradas 
para el béis? De no ser así, están en desventaja.
 
Por cierto, don Joaquín Díaz Mena fue 
considerado el responsable de los despidos 
del personal eventual que se contrató para las 
pasadas campañas fallidas de AMLO (el juicio 
a los ex presidentes y por la revocación de 
mandato) y otras promociones como “servidores 
de la nación”. Esos empleados armaron tremenda 
manifestación en la Ciudad de México pero parece 
que se quedarán fuera. Pero lo que no dicen es 

que el señor no se manda solo y de México llegó la 
orden fulminante de despedirlos.
 
Pues don Mario Peraza no se quedó quieto tras 
los ataques que ha sufrido, y le largó tremendo 
descontón a don Roberto Rodríguez Asaf, “un 
personaje que pocas veces aparece, un funcionario 
que tuvo poder” de quien dijo “encabeza una 
mafia en ejidos que se dedica a robarse terrenos 
de la nación”. Hasta parecen morenistas de 
Puebla, acusados y denunciados por sus propios 
compañeros. ¡Vaya priístas!
 
Por cierto, en materia de acomodos, carambolas 
y apuestas para el 2024, ha comenzado a circular 
el rumor de que el señor Renán Barrera también 
podría ser abanderado de Movimiento Ciudadano 
para la gubernatura del estado, según una primera 
intención de Dante Delgado Ranauro, virtual 
dueño de ese partido. Se especula que el dirigente 
nacional está convencido de que en el PAN suelen 
meterse el pie unos a otros, que en el PRI están 
muy descompuestos y que Morena ha salido de 
compras, por lo que comienza a vislumbrarse un 
escenario inesperado en las alianzas y coaliciones 
pero sobretodo, en las carambolas que tendrá que 
hacer el blanquiazul, que se esperan ocurran en 
un año y medio.
 
Una fuente insiste en que del PRI yucateco 
saldrá el candidato del partido del presidente 
y a la vez, sostiene que en el tricolor pondrán a 
un sacrificable que no le reste muchos votos al 
futuro priista-morenista que coquetea con los 
del movimiento lopezobradorista. La alianza se 
torna amplia: Verde, PT, y los priistas de Rolando 
Zapata que al final, tendrá una curul Federal. No 
perdamos de vista que la intención es impedir 
que tricolor vaya en alianza con el actual alcalde 
panista. Así nos lo contaron. Los que quizá se 
terminen repartiendo diputaciones, alcaldías y 
lo que sobre, son los verdaderos fundadores de 
Morena, aunque no pueden perder de vista que, 
en ese negocio, tienen prioridad varios panistas y 
priístas que hoy ocupan las sillas más preciadas.
 
La campaña de vacunación contra Covid para 
menores de 5 años en adelante ha sido tan poco 
difundida que es poco probable que los padres de 
familia acudan con sus hijos y llenen los módulos. 
Es claro que la Secretaria de Salud yucateca 
ha bajado la guardia en todos los sentidos y su 
intervención se percibe muy floja, a diferencia 
de lo que hace el delegado del bienestar que no 
deja de usar los micrófonos de varios medios para 
hacerle propaganda al tema, y claro, a él mismo. Ni 
siquiera se sabe si el otro aspirante a algún cargo, 
Liborio Vidal, haya dispuesto alguna campaña de 
difusión al respecto en las escuelas. Nada. Cero.
 
El mercado negro de citas en el SAT que 
presuntamente ocurre a vista y paciencia de sus 
mismas autoridades, no es el único hecho de 
corrupción grave que trasciende en forma pública 
y genera malestar; también están las cartas 



Semanario de Información y Análisis Político 9

amenazantes de la CFE de Bartlet que le 
permite elevar la recaudación en todo el 
país. Se trata de avisos que llegan a los 
negocios, restaurantes, oficinas y demás, 
firmados por la ex empresa de “clase 
mundial” de adeudos de muchos miles de 
pesos, que van hasta cuatro o cinco veces 
el consumo bimestral. Si el gobernador no 
interviene en estos asuntos para apoyar 
a los empresarios y vuelve a dejar que 
desde México se someta a los yucatecos 
a estos actos de corrupción como los que 
genera Hacienda, en poco tiempo se le 
podría revertir en su imagen y causarle 
una baja en las encuestas. Alguien tiene 
que intervenir en favor de los afectados 
por la voraz CFE y ya se piensa en recurrir 
a la cercanía del senador Jorge Carlos 
Ramírez Marín y sus nexos con Rocío 
Nahle, aquella secretaria de Energía, 
controvertida y siempre cuestionada 
por sus presuntos actos de corrupción 
en las obras de la refinería Dos bocas, 
donde —según algunos reportajes con 

documentos— ella habría repartido 
contratos entre amigos, parientes y 
compadres. Hacemos votos por que el 
político yucateco esté alejado de esos 
negocios y que sus felicitaciones desde 
la tribuna del Senado por la construcción 
de la refinería, solo sean actos de 
cortesía.

Muy lamentable transitar por la 
autopista de cuota, según usuarios 
que nos hacen llegar su enojado 
sentir. Está semi destruida, inutilizada, 
desperdiciada,  bloqueada, reconstruida 
en peor forma y mal hecha, sin que a 
nadie le importe. Ningún empresario 
alza la voz, el ADO que manejará el tren, 
por supuesto no dice nada, ICA que es el 
concesionario de parte del capricho del 
Tren Maya, menos abrirá la boca; todos 
siguen ganando a costa del sacrificio 
de los usuarios que padecen todos los 
inconvenientes. Mal todo y peor por venir.

www.larevista.com.mx
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CDMX.- Debido a las diferencias que ha habido entre el gobierno 
mexicano y actores políticos estadounidenses durante el actual 
sexenio, había mucha expectativa en cuanto a la reunión que 
Andrés Manuel López Obrador sostuvo esta semana con Joe 
Biden. –compartió a los presentes el editorialista para continuar 
con nuestra tradicional plática en el Balmoral- El boicot en 
contra de la Cumbre de las Américas, los comentarios de nuestro 
presidente sobre el caso de Julian Assange, los dimes y diretes 
con legisladores norteamericanos y los señalamientos sobre el 
embajador Ken Salazar son algunos de los ejemplos de estos 

LA REUNIÓN ENTRE AMLO Y BIDEN SE LLEVÓ A CABO SIN NI-
NGUNA. SÓLO HUBO AMOR, COMO DIJO POSTERIORMENTE EL 

PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR EN LA “MAÑANERA”.

-Visita de AMLO a la Casa Blanca
Por Baltasar Barbolla

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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roces que ha tenido nuestro país con Estados Unidos.  
-Así es, amigo editorialista. –intervino la empresaria- 
Afortunadamente, la reunión se llevó a cabo sin 
ninguna dificultad a pesar de las diferencias que 
comentas. Sólo hubo amor, como dijo el presidente 
López Obrador en la “mañanera” de este jueves.

-La junta entre ambos presidentes se celebró el 
martes 12 de julio en la Casa Blanca, pero nuestro 
presidente arribó a Estados Unidos desde el lunes 
11 (de julio) con su esposa, Beatriz Gutiérrez Müller. 
–dijo el analista- Durante esta gira que duró 3 
días, nuestro presidente también desayunó con la 
vicepresidenta Kamala Harris antes de su reunión con 
el presidente Biden y, al día siguiente, con un grupo 
de empresarios estadounidenses y mexicanos en el 
marco de las actividades del evento CEO Dialogue.

-López Obrador y Biden se reunieron por 2 horas y, 
en su intervención, el mandatario mexicano puso 
sobre la mesa 5 propuestas concretas. Una de ellas 
fue permitir que ciudadanos estadounidenses puedan 
cruzar a México para comprar gasolina. Según explicó 
el presidente en su conferencia matutina del jueves, 
esta propuesta fue una manera de agradecerle al 
gobierno estadounidense por haber autorizado la 
compra de la refinería Deer Park, además de que les 
es muy útil en estos momentos pues tienen un severo 
problema de desabasto energético. De igual manera, 
propuso poner a disposición de Estados Unidos mil 
kilómetros de gasoductos para exportar combustible 
a estados como California. –compartió el consultor

-Otra propuesta que hizo Andrés Manuel fue la de 
crear un plan de inversión bilateral para aumentar 
las capacidades de manufactura y procesamiento 
de materias primas en la región con el objetivo de 
que ya no sea necesario adquirir productos de otras 
partes del mundo. Me pareció muy interesante 
esta propuesta pues es congruente con la visión de 
gobierno que López Obrador ha procurado desde la 
presidencia durante toda su administración. Ahora 
bien, no sé qué tanto le pueda parecer a Estados 
Unidos ya que, por un lado, les beneficiaría porque 
implica un golpe a China, pero también podría afectar 
sus relaciones comerciales con otros países. –opinó 
el escritor

-Concuerdo contigo, amigo escritor. –asintió la 
periodista- De las otras propuestas hechas por el 
presidente López Obrador, seguramente el gobierno 
de Estados Unidos analizará con lupa la de quitar 
aranceles a alimentos con el fin de mitigar la inflación. 
Digo esto pues durante la semana se registró 9.1% de 
inflación en Estados Unidos, la cifra más alta en casi 
40 años. Dado que el gobierno estadounidense está 
considerando tomar duras medidas para resolver este 
problema que afecta directamente a la población por 
el aumento de los precios al consumidor, creo que 
la propuesta de nuestro presidente les podría ser 
atractiva.
-Si no me equivoco, falta una propuesta para que 
sean las 5 que comentó nuestro amigo consultor, ¿no 
es así? –preguntó uno de los presentes- Ya dijeron la 
de permitir que estadounidenses carguen gasolina 

en México, los gasoductos, el plan de inversión bilateral 
para aumentar las capacidades de manufacturación y quitar 
aranceles a alimentos. ¿Cuál es la quinta?

-La última es probablemente la propuesta más importante 
pues tiene que ver con migración, tema el cual López Obrador 
dijo que sería el principal a tratar desde que anunció esta visita 
a la Casa Blanca. Nuestro presidente hizo un llamado a brindar 
certidumbre a los miles de trabajadores que viven ilegalmente 
en Estados Unidos, así como también propuso aumentar el 
número de visas temporales de trabajo para mexicanos y 
centroamericanos. –contestó la abogada

-Pienso que la propuesta de nuestro presidente es bien 
intencionada pues ayudaría a muchos de nuestros nacionales 
que viven en Estados Unidos. Sin embargo, la realidad es que 
difícilmente será tomada en consideración pues las 

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR ARRIBÓ A 
ESTADOS UNIDOS CON SU ESPOSA BEATRIZ 

GUTIÉRREZ MÜLLER.



Semanario de Información y Análisis Político12

CONTACTO

reformas migratorias le competen al Congreso 
estadounidense y en éste no ha habido el interés 
de tratar el tema, especialmente por el grupo 
republicano/conservador. –reflexionó el político

-En su intervención, el presidente Joe Biden 
contestó a estas propuestas que había que 
ser pacientes y que estaba entusiasmado por 
escuchar cómo se habrían de llevar a cabo. 
Asimismo, dijo que a pesar de lo que los medios 
de comunicación pudiesen opinar, ambos tenían 

una buena relación la cual incluso 
podría ser considerada como de 
aliados. –expuso el editorialista- De 
igual forma, después de la reunión, el 
presidente estadounidense publicó en 
Twitter que había sido un placer haber 
platicado con López Obrador y que 
las relaciones entre México y Estados 
Unidos eran clave para Norteamérica y 
el hemisferio.  

-Existen distintas posturas sobre la 
reunión pues algunas personas la 
consideraron un fracaso mientras que 
otras un éxito. El debate que hubo en 
la Comisión Permanente del Poder 
Legislativo sobre éste tema ilustra 
muy bien ambas posturas pues, por 
un lado, el senador Jorge Carlos 
Ramírez Marín pidió que compareciera 
el Canciller Marcelo Ebrard ya que no 
quedaba claro qué ganó México con 
esta reunión y además no consideraba 
correcto que se hayan omitido los 
temas de seguridad, tráfico de 
armas y tráfico de drogas. Por el otro 
lado, legisladores como Gerardo 
Fernández Noroña elogiaron a nuestro 
mandatario por haber sostenido un 

intercambio de altura con su homólogo 
estadounidense. –platicó la periodista

-Añadiendo a lo que comenta 
nuestra amiga periodista, también 
se ha criticado que Estados Unidos 
se comprometió a poco y México a 
mucho pues nuestro país prometió 
invertir 1,500 millones de dólares a la 
modernización de la frontera en común. 
Marcelo Ebrard ha dicho en entrevistas 
que la inversión es para facilitar el 
comercio entre ambos países, pero en 
medios estadounidenses se afirma que 
el objetivo es disminuir la migración. 
De hecho, ha trascendido que algunos 
funcionarios estadounidenses celebran 
que Biden haya logrado que México 
destine millones de dólares a la frontera 
para disminuir la migración cuando 
Donald Trump no pudo construir su 
muro ni hacer que México lo pague, 
como había prometido. –complementó 
la empresaria

-Entonces parece que la reunión 
resultó más productiva para Estados 
Unidos que para nosotros. De cualquier 
manera, seguro tendremos más 
información en los próximos días sobre 
este compromiso adquirido por nuestro 
país pues no puede pasar desapercibida 
una inversión de tal magnitud. –
concluyó el político

EL PRESIDENTE DE 
MÉXICO DURANTE SU 
ANTERIOR VISITA A LA 
CASA BLANCA, CON 
EL AHORA EX MAN-
DATARIO ESTADOUN-
IDENSE DONALD 
TRUMP.

LÓPEZ OBRADOR Y EMPRESARIOS MEXICANOS SE REU-
NIERON CON HOMBRES DE NEGOCIOS DEL VECINO PAÍS.
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Los discursos que los presidentes de México 
y Estados Unidos pronunciaron  ante las 
cámaras desde la Oficina Oval de la Casa 

Blanca fueron protocolarios y cada uno manifestó 
su respeto y admiración hacia el otro, como suele 
suceder cada vez que se reúnen los jefes de Estado 
de dos países. También los escuchamos asegurar 
que ambos países son muy buenos amigos y que 
la relación entre ambos es estupenda, fuerte y 
productiva, a pesar de “los titulares exagerados 
que a veces vemos”, como dijo Joe Biden.

Antes de que se reunieran, me llamó la atención 
que a Andrés Manuel López Obrador no se le 
recibiera con los honores propios de “visita oficial” 
de un jefe de Estado, que es la segunda categoría 
más alta después de una “visita de Estado”.
De acuerdo con el protocolo, se le debería haber 
ofrecido alojamiento en Blair House, la residencia 
para los invitados del presidente de EEUU, una 
ceremonia de llegada y salida con todos los 
honores en los terrenos del sur de la Casa Blanca, 
una salva de 19 a 21 cañonazos y una cena oficial 
en la Casa Blanca.

No fue Biden el que recibió a AMLO en la puerta 
de la Casa Blanca, no hubo ceremonia de llegada 
y tampoco cañonazos. La manera en que fue 
recibido fue muy diferente a cuando en la puerta 

de la mansión presidencial lo recibió Donald Trump 
el 8 de julio de 2020, en un evento en donde hubo 
guardias de honor, pero no cañonazos.

También me llamaron la atención las dos veces 
en que Biden contradijo lo que antes había dicho 
Andrés Manuel en su discurso.

La primera fue cuando el estadounidense dijo: 
“China no solo no va a ser la fábrica del mundo. 
Está usted en la fábrica del mundo: Estados 
Unidos. Producimos más productos agrícolas que 
cualquier cosa cercana a lo que hacen”.

Así le respondió al mexicano que minutos antes 
había afirmado que “En las últimas tres décadas 
se aceptó de manera cómoda que China sería la 
fábrica del mundo…”.

La segunda fue cuando Biden dijo que en EEUU 
“Tenemos liberales, moderados, conservadores 
y conservadores extremos. Estoy esperando que 
el Partido Republicano vuelva a las posiciones 
conservadoras tradicionales. Tenemos que 
empezar a hablar con ellos, entre nosotros, en 
este país, con respeto”.

Así le respondió a AMLO quien antes, creyendo 
que estaba hablando en una de sus conferencias 
matutinas y olvidando su compromiso de no 
interferir en los asuntos internos de otros países, 
dijo: “Sé que sus adversarios, los conservadores, 
van a pegar el grito en el cielo, pero sin un programa 
atrevido de desarrollo y bienestar no será posible 
resolver los problemas ni conseguir el apoyo del 
pueblo. Frente a la crisis la salida no está en el 
conservadurismo sino en la transformación”.

Biden está muy bien informado de cómo insulta el 
presidente mexicano a sus adversarios y tal vez 
por eso subrayó que en su país deben “empezar 
a hablar con respeto” los diferentes actores 
políticos, incluidos los conservadores. AMLO 
menospreció en la Oficina Oval a los adversarios 
de su anfitrión, algo imperdonable y de mal gusto.

Fue una reunión sin mucha sustancia en donde lo 
que buscaron ambos presidentes fue lucirse ante 
sus respectivos seguidores. En eso probablemente 
tuvieron algún éxito y el tiempo se encargará de 
demostrárnoslo.

AMLO-Biden, una reunión sin sustancia 
para que ambos se lucieran ante sus bases

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy / 
Facebook: Eduardo J Ruiz Healy

Biden está muy bien 
informado de cómo 

insulta el presidente 
mexicano a sus 

adversarios y tal 
vez por eso subrayó 
que en su país deben 
“empezar a hablar 

con respeto” los 
diferentes actores 
políticos, incluidos 

los conservadores.
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CLAROSCURO

La ignorancia no exime del cumplimento de la ley, 
dice un principio básico de Derecho y precisamente 
por ello las consecuencias de no cumplirla es la 

aplicación de una sanción: el incumplimiento tiene un 
efecto, generalmente negativo, para el infractor de la 
norma…

Pero ese resquicio legal que daría paso a diferentes 
consideraciones que podrían llegar hasta a reducciones de 
pena no aplica para un gobernador, alcalde o presidente de la 
República cuya actuación debe ser impecable en el ejercicio 
de su encomienda, esa que juran ante la Constitución y las 
leyes que de ella emanan.

Un gobernante puede dar el perdón a un infractor, pero 
nunca obtendrá para sí los privilegios legales que sus actos 
provoquen, menos si son ilegales porque él debe ser el 
primero en respetar la ley.

Los ciudadanos están obligados a cumplir con las leyes, 
pero los gobernantes a respetarlas y a ver que se cumplan, 
por eso la indignación de que una gobernadora y mujer se 
haya ufanado del tema con un desparpajo que sólo da el 
desconocimiento o la irresponsabilidad.

Sin embargo, cuando uno voltea a ver Veracruz y vemos los 
excesos de un gobernador que no duda en inventar delitos 
y castigos como Cuitláhuac García y hasta el presidente 
le aplaude; o en Sonora donde Alfonso Durazo quiere 
criminalizar a quien publique fotografías de los hechos de 
violencia que van en aumento; o de Ciudad de México que, 
como los demás de Morena, violan las leyes electorales en 
actos de campaña adelantados.

Adán Agusto López, gobernador de Tabasco, intentó con 
éxito -gracias a su mayoría de Morena en el Congreso local- 
una ley que prohibía las manifestaciones pero que terminó 

siendo invalidada por la Suprema Corte de Justicia por violar 
derechos constitucionales.

Así, Layda Sansores San Román aportó su cuota en la 
narrativa de cómo se gobierna en la 4T al hacer públicas 
grabaciones ilegales de Alejandro Moreno Cárdenas 
durante semanas, pero al violentar el debido proceso contra 
su adversario favorito violó también la ley Olimpia en las 
versiones de acoso sexual digital, violación a la intimidad 
sexual y pornovenganza.

La gobernadora fue reincidente en la violación de la 
divulgación de audios y al ser reconvenida por la Fiscalía 
General de la República y abrir un expediente por el hecho, 
arremetió contra el periodista Ciro Gómez Leyva quien 
cometió el pecado de compararlo con las filtraciones de 
audios ilegales hechas al Fiscal General de la República, 
Gertz Manero, en una entrevista que concedió el vicefiscal 
que lleva el caso.

La explicación del vicefiscal sobre la ilegalidad de la 
divulgación de los audios no arredró a la gobernadora 
y mantuvo la ofensiva contra Moreno que pareciera el 
cumplimiento del ofrecimiento del secretario de Gobernación 
cuando se negó a acceder a que el PRI aprobara la reforma 
eléctrica: “será a navaja limpia”, le dijo luego de que le pidió 
a Moreno cuidar a su familia.

Ahora a más de cinco semanas de esas primeras filtraciones 
Layda anuncia que detendrá la ofensiva cuando todas las 

Excesos

Morena no vuelve a ganar elecciones cuando 
gobierna, por eso necesita arrebatarlas, sus 

resultados son miserables.
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diputadas del PRI del país la demandaron ante la FGR por 
violencia de género y violaciones a la ley Olimpia.

Sin embargo, este martes, Sansores mantuvo la advertencia 
aclarando que nunca quiso amenazarlas: “tengo sus fotos”, 
reiteró en lo que claramente se interpretó como una 
amenaza de hacerlas públicas si no se someten a la Cuarta 
Transformación, después de todo a ella tampoco le van a 
decir que la ley es la ley.

Layda pareciera que no se dará por vencida aunque el 
anuncio de no difundir más audios tiene que ver con la 
cascada de denuncias y el costo político que está pagando 
no sólo ella sino también su fiscal, caracterizado siempre 
por ser impecable y un hombre serio.

Otra razón sería que esos audios y las presuntas fotografías 
de “diputadas priistas desnudas” le dieron un nuevo aire 
al objeto de la persecución al acreditar que los priistas se 
unieron contra el linchamiento público permanente y los 
miembros de la Alianza por México tampoco hicieron a un 
lado al que ven con los arrestos para enfrentarse a quienes 
no tienen empacho en abusar de los privilegios del poder.

Pero como todo tiene que ver con elecciones sin importar 
las leyes que se violenten ni los pactos que se rompan, 
desde palacio nacional se dio a conocer que habrá una 
investigación contra Peña Nieto a pesar de la gentileza 
oficial normal por haberle quitado a Ricardo Anaya del 
camino a la presidencia.

Peña se reunió hace unos días con sus paisanos para ver el 
tema electoral del Estado de México y la inmediata reacción 
fue armar la investigación en su contra como si no hubiera 
suficiente elementos para proceder contra su gobierno, 
pero la idea fue decirle que no se meta o se atenga a las 
consecuencias. Como le dijeron a Alito.

Desnudos ya, el gobierno de la República no tiene empacho 
en acreditar que el poder sirve para aplastar al adversario, 
el presupuesto para financiar a su partido y las leyes y la 
constitución para hacerlas a un lado y usarlas como mejor 
les convenga.

Morena no vuelve a ganar elecciones cuando gobierna, por 
eso necesita arrebatarlas porque sus resultados son tan 
miserables que sólo a los beneficiados directos les interesa 
que continúe.

Morena no gana elecciones para resolver los problemas del 
país, las gana para quedarse con los gobiernos y desde ellos 
acaparar el presupuesto para su uso clientelar. Morena no 
gana para servirte, gana para servirse, así de simple.

Peña Nieto se reunió con sus paisanos para ver el tema electoral 
del Estado de México, la reacción de la 4T fue armar una 

“investigación” en su contra, aunque la idea principal fue decirle 
que no se meta o se atenga a las consecuencias. Como le dijeron a 

Alito por no votar a favor de la Ley Eléctrica.

ALAINE
LÓPEZ 

ALAINE
LÓPEZ 

GINA
VILLAGOMEZ

GINA
VILLAGOMEZ

www.larevista.com.mx

TODOS LOS 
JUEVES 7:00 P.M.

Síguenos:
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Gran parte del legado humano 
podemos conocerlo en millones 
de libros, en miles de bibliotecas 

(públicas y privadas), que acumulan 
valiosos testimonios del decir o del 
hacer humano, de lo que el hombre ha 
dicho o ha hecho durante su estadía en 
el mundo.

Muchos grandes artistas han dejado 
como herencia al mundo magníficas 
esculturas, pinturas, partituras 
musicales o monumentales obras 
arquitectónicas, por citar sólo algunos 
ejemplos. La literatura, por su parte, 
nos brinda el placer de conocer las 
ideas, visiones, conocimientos y 
sentimientos de inspirados hombres 
y mujeres de todos los rincones del 
planeta a través del tiempo. Por su 
parte, la ciencia y la tecnología nos 
dejan como legado el trabajo de miles 
de científicos e investigadores que 
han dedicado sus vidas enteras a 
transformar y mejorar la vida humana. 
Vamos, la realidad del mundo de hoy es 
la herencia acumulada por hombres y 
mujeres a lo largo de su historia.

Todo lo anterior viene a cuento por un debate con un buen 
amigo mío sobre “cuál será el legado o la herencia que Andrés 
Manuel López Obrador dejará para la posteridad”.

Tendríamos que empezar por definir “para qué” quiso AMLO 
llegar al poder y en qué ha gastado el tiempo de su mandato.

Estoy convencido de que el Presidente López tiene una FÉRREA 
Y PATOLÓGICA (sí, sí, enfermiza, sumamente enfermiza) 
NECESIDAD DE HABLAR, necesidad de ser escuchado, de ser 
reconocido, de ser visto.

Por lo mismo, tengo la convicción de que las conferencias 
de prensa (conocidas como “las mañaneras”) ocupan el 50% 
del tiempo del mandatario y su equipo cercano, tanto para 
prepararlas y realizarlas, como para evaluar sus resultados 
mediáticos y sociales.

Por todo lo anterior es que estoy seguro de que ANDRÉS 
MANUEL NO LLEGÓ AL PODER PARA GOBERNAR, SINO PARA 
HABLAR, para hablar sin parar (de manera incontinente), para 
dar testimonio, para hacer uso incansable de la palabra. El fin 
de esta permanente oralidad tiene como objetivo ensalzar 
sus presuntas virtudes; denostar a sus enemigos políticos; 

humillar a sus detractores; mentir 
cínicamente; lanzar cotidianamente 
mensajes de división social; señalar 
al pasado como responsable de la 
tragedia presente; retar; acusar; negar 
la realidad; censurar periodistas, 
intimidar y un largo e infinito etcétera.

En el futuro, seguramente habrá 
quienes quieran escribir las memorias 
sobre este tiempo de locura en 
que gobernó Andrés Manuel López 
Obrador. Material habrá de sobra.  “El 
derroche económico de este tiempo 
dejará carísimas secuelas de mediano 
y largo plazos para un país plagado de 
pobres. De la obra pública realizada 
en este tiempo quedarán vestigios 
de costosísimas construcciones 
abandonadas y deterioradas, porque 
fueron caprichos presidenciales 
absurdos e inviables”.

También quedará como legado 
una lamentable destrucción 
de instituciones públicas. La 
reconstrucción de estas instancias 
(que brindaban servicios esenciales 
a los mexicanos antes del arribo de 

AMLO al poder) será una ardua tarea una vez terminada esta 
locura presidencial.

Carlos Castillo Peraza escribió varias veces sobre la 
importancia del tiempo. Decía que “el único bien no renovable 
del ser humano es su tiempo. Es irrecuperable”. Incluso llegó 
a sugerir que una buena manera de calificar a los gobiernos 
podría consistir en evaluar cuánto tiempo le ahorran éstos a 
sus ciudadanos.

Visto esto último, creo que en el legado de López Obrador 
para la posteridad quedará una muy lamentable pérdida 
de tiempo. Quedará demostrado que AMLO hizo perder 
invaluable e irrecuperable tiempo a una nación entera. 
AMLO habrá dilapidado su tiempo como Presidente en un 
hablar constante plagado de mofa, engaños, insultos, pleitos 
verbales y descalificaciones.

El legado de AMLO será miserable. Se podrá comprobar que 
no vino a gobernar, sino a hablar y a hacer un pésimo, patético 
y vulgar uso de la palabra. Sus discursos demostrarán que 
vino a desparramar su inmensa capacidad de odio y de rencor. 
Para eso...para eso quiso ser Presidente.

Él sólo quiso “hablar”
Por: Bernardo Graue Toussaint.
Correo: graue.cap@gmail.com
@bernardo_grauet

El legado de AMLO será miserable, se podrá 
comprobar que no vino a gobernar, sino 
a hablar y a hacer un pésimo, patético y 

vulgar uso de la palabra.
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Imagina que pudiéramos reducir el derecho a uno 
solo: el Derecho a Ser Humano. ¡Me gusta!, ¿Te 
encanta? ¿Nos importa?... Perdón, las benditas 

redes…

Vamos punto a punto. Derecho, a pesar de lo que 
lo complicamos algunos de sus practicantes, es 
simplemente lo que va directo sin desviarse o 
detenerse, lo recto, lo justo, lo fundado, lo cierto, 
lo razonable…

Ser es esa condición de existencia o de tener algo 
en sí, dentro; se usa, como en este caso para 
afirmar del sujeto un atributo.

Humano… ese quizás es el punto. Ya que quien 
lo defina tiene esa condición y sabemos que 
ponernos de acuerdo ya era difícil y la maldita 
posmodernidad nos alejo más de ello. El diccionario 
lo asemeja a ser racional, pero… no sé, puede 
llevarnos a confusiones. Aunque también se refiere 
a ser sensible o comprensivo, sobre todo hacia las 
otras personas.

Y adoptando eso último, conviene una afirmación, 
muy de abogados/as, a contrario sensu. En diversas 
modos, miles o millones de personas hemos 
dado por válida la frase: “trata a los demás, como 
quieras ser tratado”. Entonces tal vez lo humano, 
es aquello que aceptaría recibir de los demás por 
serlo. Sí, porque en esa reciprocidad sencilla, no 
tenemos mucho que discutir: si vale para mí, vale 
para las demás personas; si lo considero válido 
hacia alguna otra persona, es porque es válido 
para o hacia mí.

Y entonces tendría todo el sentido el concepto de 
utopía, al modo en que Tomás Moro lo planteaba. 
Un lugar, cuyo nombre significa que no tiene lugar 

(aún), ya que allí la sociedad no hace otra cosa más 
que aquellas que son humanas. Cada acción y cada 
interacción convierten a sus interactuantes en más 
humanos o mejores humanos. 

Así que para nada se trata de inhibirnos de 
actuar porque pudiera pasarnos lo mismo, sino al 
contrario, de hacer todo aquello mejor nos ponga 
en la condición de ser humanos, uno mismo y con 
cada persona con la que interactuemos cada vez. 

Hoy, siendo tercera semana del mes, comparto 
unas líneas sobre lo que prefiero llamar Derechos 
para Humanos, como una manera de entender 
mejor lo natural que debería ser, lo poco efectivo 
que está siendo y lo necesario de aplicar lo que 
comúnmente se llaman derechos humanos.

Hago algunos apuntes generales y luego trato de 
aterrizarlo a uno de los casos, paradójicamente, 
menos entendibles, el derecho a la vida. Uso 
intencionalmente la menor cantidad de términos 
legales o referencias a leyes, para intentar que 
quede a la vista lo que alcanzo a ver, y sobre lo 
que propongo que podríamos conversar y, tal vez, 
hacer algo más.

Llevando por nombre la palabra derecho alcanza 
para pintar de complejidad, importancia y poca 
probabilidad de que se cumplan. Pero por la 
palabra humano deberíamos esperar que sea algo 
que nos va, que podemos y deberíamos querer 
tener. Propongo que el punto de partida tiene que 
ser el saber si entendemos de qué se trata. 

En un sentido, sí, podemos verlos como una 
rama del derecho, y sus preceptos más amplios y 
comentados se plantean como textos al estilo más 
puro del derecho. Tanto que hoy ya es felizmente 

Trata a los/as Demás…
Indignación ante Tantas Muertes

Por Jorge Valladares Sánchez*
En Facebook y en Youtube:
Dr. Jorge Valladares
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frecuente que se incluyan en las leyes y con ello se 
festeje la posibilidad o inminencia de un cambio, 
que raramente llega. Y cuando llega, cuando 
alguien se coloca en la posición de defender un 
derecho, habitualmente lo hace ante una institución 
creada por ley, en un proceso de carácter jurídico 
y con procedimientos institucionales francamente 
abigarrados. Que normalmente acaban, cuando lo 
hacen, en una respuesta bastante lejana de lo que 
la persona afectada necesitaba, en un momento 
muy tardío, pero en formas que se escriben y se 
difunden como si con ello se hubiera cambiado algo 
en o para el mundo.

Para entender el tema, entonces, tenemos que 
tomar el significado simple mencionado para el 
derecho y poner el sello en lo humano; en el sentido 
de la isla de Moro. El contenido de esas formas de 
actuar, serían los derechos que necesitamos que 
regulen las relaciones entre las personas humanas 
y para hacerles cada vez más humanas.

Hemos desarrollado, sin embargo, varias 
alternativas para perdernos (no ir derecho) en 
el camino. Por mencionar dos: las estadísticas y 
las expresiones públicas. Ninguna de las dos nos 
ayudan a ser mejores humanos, aunque ambas 
pretenden poner a la vista lo que hace falta para 
que realmente a algunas o a todas las personas se 
nos permita ser plenamente humanas.

Las leyes y tratados, ni se diga. Baste recordar 
que tenemos leyes para cientos de aspectos 
de la vida, cada vez más con adopciones de los 
derechos humanos señalados en tratados, pero 
ni remotamente sirven para el ejercicio cotidiano 
justo de lo que atienden; aunque sí para llenar el 
trabajo de dos de los sectores de nuestro gobierno, 
sin necesidad de que a la población se le resuelvan 
los temas mínimos que requieren. Algo importante, 
que sí está en la ley y deberíamos tener muy a 
la vista, es que los derechos humanos son una 
responsabilidad del estado frente a la ciudadanía. 
Pagamos para que los tres poderes hagan ciertas 
funciones y quizá la elemental sería que podamos 
ejercer esos derechos que difícilmente alguien 
ejerce o reparar los efectos cuando a alguien se le 
han violentado.

Las estadísticas son bastante odiositas para la 
mayoría de las personas. Quizá por ello se han 
convertido en meros números lanzados desde 
fuentes cada vez menos objetivas, ciertas y 
verificables, para servir como puntos de referencia 
superficial, que de tanto usarse nos alejan de esa 
sensibilidad que sería obvia y natural al escuchar 
los porcentajes de violaciones a la dignidad 
humana que hay. Sí, porque en vez de mirar, sentir 
y actuar frente al hecho de que ayer fue víctima 
Lucía, hoy Ernesto y mañana puede ser tu hermano, 
hoy escuchamos, mascullamos y cambiamos de 
nota ante que ayer eran 23%, hoy 25% y mañana 
se espera suba al 27%, pero no creemos estar en 
ese porcentaje.

Y las expresiones públicas, aun las mejor 
intencionadas y las mejor fundamentadas, alcanzan 
para lo que la atención de quien escucha dure; y cada 
vez atendemos menos y entendemos peor. Porque 
para ser brillante debes citar leyes y números, que 
son fuertes antídotos al vicio de atender; y para 
que quede claro debes extender el contenido, con 
lo que cada palabra pide más esfuerzo hasta a la 
mente más capaz. Así que dar un buen discurso, 
hacer un buen “post”, rendir un informe o escribir un 
artículo te pone del lado de los que están haciendo 
algo, aunque sea el tiempo dedicado uno en el que 
no estás actuando derechos, protegiendo derechos 
o apoyando víctimas; ni tampoco tengas que (y en 
el caso de quien sólo lo hace porque le pagan por 
ello, ni importe) lograr que el mensaje se entienda 
o sirva.

¿Entonces? Los derechos para humanos tienen 
que ser practicados, fuera de la estadística y el 
discurso, y otros distractores, en el micro cosmos 
que habitamos y ser exigidos a las autoridades. 
En el primer caso me refiero al eje del enorme 
organizador de todo lo que podemos decir y hacer 
en este terreno: La Dignidad.

En muy apretado resumen, la cualidad que nos 
hace humanos es esa, La Dignidad. Mientras que 
las cosas tienen un valor, la naturaleza humana 
se construye y valida sobre La Dignidad. Por ello 
podemos empezar a revisar la claridad, pertinencia 
y urgencia de cualquier derecho humano como algo 
que atenta contra la dignidad. Y podemos medir el 
grado en el que estamos en posición de actuar en 
favor de los derechos para una persona humana 
(uno/a mismo u otra) en el grado en que una 
situación nos indigna.

Hago una breve pausa para ejemplificar la claridad 
de este concepto, y del actuar humano en pro de 
personas humanas con el equipo que nació y se 
consolidó bajo ese mismo nombre: Indignación, A.C.; 
que por décadas lucho, hizo y logró, con personas 
tan valiosas como mi querida Nancy Walker, y tantas 
más, para otras personas y comunidades que vivían 
situaciones diversas de afectaciones en las que 
ya no estuvieron solas, sino que contaron con la 
solidaridad de este gran equipo, que ha derivado 
en muchas otras causas y afortunadamente siguen 
siendo parte del haber humano en Yucatán.

Hace algunas semanas, La Revista Peninsular tuvo 
la gentileza de compartir un artículo donde detallo 
cómo la llamada resiliencia nos sirve a la vez para 
pasar de una situación adversa grave a un desarrollo 
mayor, pero a la vez se nos ha tergiversado para 
llevarnos a tomar como “parte de la vida” una serie 
de prácticas y vivencias que deberían mantenernos 
indignados/as y activas, que no merecemos y por 
tanto no merece persona alguna.

Se habla, y sobre todo se escribe, de generaciones 
de derechos humanos, oficialmente hay al menos 
tres ya, pero se mencionan otras más; pero ¿a qué 
fin sirve seguir acumulándolos si aún no hemos 
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logrado que cada persona pueda vivir gozando de los iniciales. 
Y entre ellos quizá el más básico, si no importante, podría ser 
el de la vida. Ya que sin ella, pues, nada más tendría mucho 
sentido.

Todo ser humano tiene derecho a vivir. Sencillo y obvio. Así 
que fue de lo primero en plasmarse en los grandes tratados 
internacionales, que en mucho acentuaron su importancia 
frente a los millones de muertes de las guerras mundiales. 
Y junto con ello vienen otros como la libertad y la seguridad. 
Pero detengámonos por ahora en que vivir no es sólo un acto 
biológico, que debe preservarse no matándote, contando con 
lo necesario para sobrevivir y previendo que no te pase lo que 
te mataría como que te maten o que te dejen morir.

Carolina Torreblanca y Oscar Elton publicaron en Animal 
Político en diciembre de 2020 un interesante análisis de la 
muerte violenta de 374,180 personas en México entre 2001 
y 2019, abarcando los 4 sexenios de este siglo. Y con solo 
mencionar el dato me imagino de inmediato la reacción 
habitual y hasta provocada de argumentar si ocurrieron en 
el sexenio de tal o cual, o si es culpa de quien gobierna o de 
quien lo hizo antes. El hecho es que esa cantidad de personas 
corresponde a que muera la mitad de la población de estados 
como Colima o Baja California Sur. Y en 2020 y 2021, y como 
vamos en 2022, sigue creciendo el número a velocidades que 
no adjetivo para evitar la polarización tan estorbosa.

El caso es que: Si, obviamente, no fuiste tú, o alguien muy 
cercano a ti, ¿te indigna eso? Si llega a pasar con alguien a 
quien sí conocemos ¿cuál será nuestro actuar. Tenemos sí, el 

derecho a exigir a todas las autoridades de todos los ámbitos 
de gobierno que hagan el trabajo por el que les pagamos, y 
muy bien, para que esto no le suceda a nadie más. Y también 
conocemos la forma en que unos y otras responden cuando 
se dan los números de muertes del día a día…

Veo las opciones ya conocidas y que, insisto, no nos 
llevan por el camino recto: hablar de estadísticas, hacer 
pronunciamientos o descalificar estar hablando de esto.

Así como también veo que podemos acentuar la manera de 
exigir a las autoridades que tengamos al alcance para que 
hagan las labores preventivas, de investigación, de reparación 
de daño y de castigo que tienen obligación de hacer, y en las 
que nos deben océanos de impuestos.

Lo que estoy tratando de ver es en qué grado podemos 
alcanzar a indignarnos y convertir eso en una manera de 
avanzar hacia esa posibilidad de actuar en conjunto como 
humanos frente a lo que pasa enfrente, cerca, en cualquier 
persona que se encuentre en riesgo, sólo porque se trata 
de otro/a ser humano y nos gustaría que lo mismo hiciera 
alguien si el caso fuera al revés.

*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Derechos Humanos.
Doctor en Ciencias Sociales.
Psicólogo y Abogado
Representante de Nosotrxs, A.C. en Yucatán
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OPINIÓN SE COMENTA SOLO 

Una y otra vez amlo repite que “es 
imposible que Felipe Calderón no 
supiera lo de García Luna”. Esta no es 

sin aseveración en su, es una suposición 
porque pruebas no ha demostrado pero 
me atrevería a cuestionar al presidente si 
él no sabía dónde vivía en Estados Unidos 
su hijo Juan Ramón; ¿Jesús Ernesto no 
le informaba que se iba a Houston a 
“perrear” en la alberca de su hermano en 
Houston? 

Como jefe de gobierno se supo sacudir 
el escándalo de Gustavo Ponce en Las 
Vegas o de René Bejarano con los fajos 
de dinero y las ligas pero ahora con el 
dinero sin reportar a Hacienda de Pío, su 
hermano, dice que son “aportaciones” al 
movimiento. Seguro amlo que no está 
enterado de los apoyos a Carlos Imaz y 
a Claudia Sheinbaum y sus gastos con 
Martínez de la Roca cuando éste era 
delegado en Tlalpan? No sabe que Ebrard 
se autoexilio a Francia cuando Joel 
Ortega como director del Metro empezó 
a exhibir la corrupción en el transporte 
público y la compra con sobreprecio de 
vagones por parte de Mario Delgado?

Sería falso que nos dijera que no tiene 
los antecedentes de Bartlett, de Romero 
Deschamps o de Gomez Urrutia. No 
sabía amlo de las propiedades de 
Ackerman y su esposa ex secretario de la 
función pública? De las irregularidades 
cometidas por Ana Gabriela Guevara 
seguro si supo. Nadie le informo al presidente de la compra 
a sobreprecio de ventiladores contra el COVID incompletos 
por parte del hijo de Bartlett? 

Y los cajeros automáticos comprados a Cabal Peniche y las 
acusaciones de delitos electorales de Delfina Gómez o las 
condonación de más de 16 millones de pesos a Yeidckol en 
el pago de impuestos? Imposible que amlo no supiera del 
desfalco de más de 200 millones a las arcas del municipio de 
Macuspana, de Ramiro López Obrador quien fue presidente 
municipal del 2003 al 2006 que huyó antes de terminar su 
trienio. 

¿No sabe del conflicto de intereses del ex secretario Jiménez 
Espriu con su esposa, sus departamentos en Miami y del 
desabasto de medicamentos en el sector salud? No solo 
sabe sino que intervino en decidir enviar millones de dólares 
a países latinoamericanos y en salario a “especialistas 
cubanos”. Sabe pero no se acordará amlo de las 700 pipas 

que compró cuando ordenó el cierre de válvulas 
de suministro de combustibles argumentando el 
combate al huachicoleo. 

Las serias acusaciones de cuotas de poder que 
hizo Julio Scherer. Las suntuosas y lujosas bodas 
de César Yáñez y de Santiago Nieto o los negocios 
de Epigmenio Ibarra? ¿No está enterado que el 
director de aduanas no ha informado sobre el robo 
de 20 contenedores de oro y plata en Manzanillo 
o de la supuesta carga de autopartes en un avión 
boletinado por transportar terroristas y que 
despegó de Queretaro? 

Estos son solo datos, eventos y personajes que 
resulta imposible que amlo no los supiera. Lo 

extraño es que ninguno de los personajes mencionados 
está inhabilitado, investigado, advertido o perseguido como 
Rosario Robles o ahora Peña Nieto. 

Repito, imposible que no sepa el presidente que muy 
cercanos a él cobran riquísimas comisiones por “liberar” 
millonarias facturas extrañamente detenidas en Pemex. 
García Luna deja enormes dividendos políticos para su 
movimiento y Fox, Calderón y Peña son sus distractores 
favoritos más curiosamente nada de Zedillo y Salinas. ¿Qué 
cosas no? De verdad que amlo solo voltea para donde le 
conviene.

--------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio mexiquensetv canal 
34.2 izzi 135 y mexiquense radio

Imposible no saberlo
Por Carlos Ramos Padilla*
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

Una y otra vez López 
Obrador repite que “es 
imposible que Felipe 
Calderón no supiera
 lo de García Luna”.
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OPINIÓN CONSTRUYENDO 

Si eres latinoamericano y deseas vivir 
en una ciudad sostenible, ese es un 
privilegio que no está disponible para 

ti, a menos que tengas los medios para 
mudarte a una ciudad que se encuentre 
fuera de latinoamérica, y mejor si está en 
un país escandinavo.

En la clasificación integral del índice 
Arcadis de las 100 ciudades más 
sostenibles del planeta en su edición 
2022, no es sino hasta la posición 78 que 
surge la primera ciudad latinoamericana, 
Bogotá, posicionándose inmediatamente 
después, en el lugar número 79, la Ciudad 
de México. A partir de ahí y muy cerca de 
estas dos, vienen 5 más, para hacer un 
total de 7 ciudades latinoamericanas que 
a duras penas lograron colarse en esta 
clasificación.

Arcadis cimienta su calificación en tres 
grandes pilares, que después integra en 
una clasificación general. Estos pilares 
son: Planet, People, y Profit, es decir, 
califica aspectos medioambientales, 
sociales y económicos respectivamente.
Según Arcadis, la ciudad noruega de Oslo 
es la más sostenible del mundo, con 
otras tres ciudades del norte de Europa, 
Estocolmo, Copenague y Berlín, dentro 
del Top 5, y solamente una de Asia, Tokyo, 
alcanza la posición 3.
A pesar de que el pilar económico, que 
revisa indicadores como asequibilidad, 
infraestructura de transporte 
comercial, facilidad de hacer negocios, 
desarrollo económico, empleo, acceso 
a electricidad competitiva y confiable, 

y conectividad, lo monopolizan las 
ciudades norteamericanas, colocando 19 
entre las primeras 20, en el índice integral 
solamente dos de ellas alcanzan a figurar 
entre las primeras 10, y éstas son Seattle 
y San Francisco.

Con esto queda demostrado que la 
rentabilidad, no siempre es un buen 
indicador de la prosperidad.
En contraparte, las ciudades europeas 
dominan el pilar medioambiental, con 
tres capitales escandinavas a las que 
se suman París y Berlín, destacando 
en indicadores como espacios verdes, 
contaminación del aire, gestión de 
residuos, consumo de energía, emisiones 
de gases de efecto invernadero, energía 
renovable y transporte sustentable.

El pilar social, registra el desempeño en 
indicadores como bienestar personal, 
salud, educación, criminalidad, brecha 
salarial, calidad de vida, confiabilidad 
de la infraestructura de transporte 
público, y disponibilidad de servicios de 
banda ancha e internet inalámbrico. Este 
pilar es dominado en los primeros diez 
sitios por ciudades europeas y del este 
asiático impulsadas por su excelente 
nivel educativo y su estrecha brecha de 
inequidad salarial principalmente.

La gran lección del índice Arcadis 2022, 
es que coloca la prosperidad más 
allá de la rentabilidad, ofreciendo una 
nueva mirada que coloca al planeta 
y a las personas en el centro mismo 
de la prosperidad, entendiendo a los 
ingresos no como una medida de éxito, 
sino como una manera de liberar una 
mayor sostenibilidad para el mundo y sus 
habitantes.

A pesar de que cada uno de los tres 
pilares tiene el mismo peso específico 
para registrar el índice integrado, no 
es casualidad que el pilar que más se 
alinea con el resultado general, es el 
medioambiental (Planet). Las ciudades 
con la más alta calificación general 
tienden a compartir un enfoque en 
el planeta, en las personas y en la 
rentabilidad, en ese orden de prioridad.

--------------------------------------
© Copyright 2022. Raúl Asís Monforte 
González. Todos los derechos reservados.

Vivir en una ciudad sostenible, 
no disponible para los latinoamericanos

Por Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González
 Twitter: @raulmonforteg

En la clasificación 
integral del índice 
Arcadis de las 100 

ciudades más sostenibles 
del planeta en su edición 

2022, hasta la posición 78 
surge la primera ciudad 

latinoamericana, Bogotá; 
y en el lugar número 79, 

la Ciudad de México.
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EspecialEspecialESPECIAL

En otra muestra de confianza en su desempeño, 
el Gobierno del Estado anunció el pasado lunes 
el nombramiento de Sergio Augusto Chan Lugo 

como nuevo director del Instituto de Infraestructura 
Carretera de Yucatán (Incay), dependencia que tiene 
sus cargo importantes obras de infraestructura y de 
ingeniería vial.

Luego de poco más de tres años, el funcionario deja la 
Junta de Agua Potable y Alcantarillado de Yucatán para 
sustituir a Felipe Alberto Canul Moguel en el  Incay. En 
su lugar en la Japay queda Carlos Castillo Sosa como 
nuevo director de ese organismo desconcentrado del 
Gobierno del Estado.

Especial  / La Revista 

Ie-Tram, la encomienda del 
Gobernador para el INCAY

RELEVO

EL GOBIERNO DEL ESTADO 
ANUNCIÓ EL NOMBRAMIENTO 
DE SERGIO AUGUSTO 
CHAN LUGO COMO NUEVO 
DIRECTOR DEL INSTITUTO 
DE INFRAESTRUCTURA 
CARRETERA DE YUCATÁN 
(INCAY).
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Chan Lugo ya asumió la titularidad del Incay y ha comenzado 
a adentrarse en su nueva área de responsabilidad a fin 
de estar listo y ejecutar los proyectos que le asigne el 
gobernador Mauricio Vila Dosal. Todo parece indicar que 
uno de ellos será el Ie Tram, el sistema de transporte 
eléctrico único en Latinoamérica que ha anunciado el jefe 
del Ejecutivo.

En su trayectoria en el servicio público, Chan Lugo ha 
sido regidor, diputado local y federal, director general del 
Organismo de Cuenca Península de Yucatán de la Conagua, 
delegado de la Profepa, director del Diario Oficial del 
Gobierno del Estado, director de Desarrollo Humano del 
Ayuntamiento de Mérida, coordinador general de asesores 
en el Ayuntamiento de Villahermosa, Tabasco, y director de 
la Japay. 

Además, ha ocupado diversos cargos directivos en el PAN. 
Su encomienda temporal más reciente fue representar a su 
partido tanto en el Iepac como en el INE en los procesos 
electorales de 2021, donde Acción Nacional arrasó en 
las diputaciones locales y los ayuntamientos y ganó tres 
de cinco diputaciones federales, entregando así buenas 
cuentas de su desempeño.

Al anunciar los cambios, el Gobierno del Estado reconoció 
la labor de quienes estaban al frente de estas instituciones 
y exhortó a los nuevos funcionarios a continuar aportando 
su esfuerzo al desarrollo y transformación de Yucatán.
Sistema de Transporte, único en Latinoamérica

Respecto al sistema de transporte eléctrico Ie-Tram, el 
Instituto de Movilidad y Desarrollo Urbano y Territorial, 
instancia que al parecer trabajará d ela mano con el Incay, 
ha señalado en diversas foros informativos que dicha obra 
iniciará en septiembre próximo con el levantamiento de 
rieles del tren.

La obra física del IE-Tram iniciará con el levantamiento de 
todas las vías férreas para construir un carril exclusivo por 
donde correrán los autobuses –que se prevé cuentan con 
12 metros de longitud y con capacidad para 105 pasajeros-, 
ya que deben pasar sobre caminos libres de baches, topes 
e inundaciones.

Entre las principales innovaciones del sistema Ie-Tram 
está que la forma de pago será similar a la del transporte 
colectivo Metro de la Ciudad de México, en el que se 
precisa de un solo boleto para viajar por cualquiera de 
los recorridos, siempre y cuando el usuario no salga de la 
estación donde se interconectarán.

Como se sabe, el gobernador Mauricio Vila Dosal presentó 
en el marco del Smart City Latam Congress el proyecto 
IE TRAM, una nueva ruta de transporte eléctrico que 
conectará a Mérida con los municipios conurbados de 
Kanasín y Umán.

El mandatario detalló que el proyecto, que comenzaría a 
operar en diciembre de 2023, sería la primera ruta eléctrica 
en el sur-sureste del país y la única en su tipo en toda 
Latinoamérica con el uso de alta tecnología y reutilizando 
vías del tren en desuso. 

EL INCAY ES UNA DEPENDENCIA QUE 
TIENE SU CARGO IMPORTANTES OBRAS DE 
INFRAESTRUCTURA Y DE INGENIERÍA VIAL, 
ENTRE LAS CUALES, POR SU IMPORTANCIA 

Y TRASCENDENCIA PODRÍA FIGURAR EL 
SISTEMA DE TRANSPORTE ELÉCTRICO 

IE-TRAM, RECIENTEMENTE ANUNCIADO POR EL 
GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL.

EN OCTUBRE DE 2021, EL GOBERNADOR  
VISITÓ A LA PLANTA DE PRODUCCIÓN DE 

ESTOS AUTOBUSES EN ZARAGOZA, ESPAÑA, 
PARA CONSTATAR EL FUNCIONAMIENTO DE 

ESA TECNOLOGÍA.
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ESPECIAL

“Es un medio de transporte eléctrico 
que tiene los beneficios de un tranvía 
y la flexibilidad de un transporte 
público”, resaltó el gobernador 
durante la presentación en la que 
también estuvieron presentes los 
alcaldes de esos tres municipios 
conurbados.

El proyecto IE-TRAM para Mérida 
tendrá costo de inversión de 2,820 
millones de pesos, y contempla el 
uso de 25 a 30 unidades en beneficio 
de más de 337 mil habitantes. 

La inversión, precisó Mauricio Vila 
Dosal, será entre el gobierno federal, 
el gobierno estatal y la iniciativa 
privada.  La Federación, por medio 
de Banobras, aportará el 23% del 
presupuesto; el gobierno estatal, el 
60%, y la iniciativa privada, el 16%.

El gobernador señaló que el 
proyecto, que forma parte del 
sistema de transporte “Va y Ven”, 
tendrá beneficios de un tranvía con 
la flexibilidad de un autobús que 
recorrerá más de 100 kilómetros a 

través de tres rutas: Kanasín-Centro, 
Umán-Centro y Centro-Facultad de 
Ingeniería.

“Estas son rutas de alta afluencia en 
horarios pico que inciden en la operación 
de todo el sistema de transporte, ya 
que se estima que tienen un aforo 
semanal mayor a 500,000 pasajeros, 
significando el 20% de los usuarios de 
todo el sistema de transporte público”, 
indicó Vila Dosal.

En la presentación, el gobernador de 
Yucatán  señaló que el nuevo proyecto 
no tendrá un impacto ambiental, pues 
se reutilizarán las vías que habían sido 
olvidadas. 

Vila Dosal informó que la nueva ruta 
del proyecto IE-TRAM  considera el 
uso de 25 a 30 unidades que estarán 
equipadas con sistemas innovadores de 
seguridad para el control de velocidad, 
así como optimización del manejo de 
los operadores, cargadores USB, WiFi, 
pulsadores en Braille, geolocalizador 
en tiempo real, información para el 
pasajero y vinilos interiores.

Cada unidad medirá 12 metros de largo 
y tendrá capacidad máxima de 105 
pasajeros.

El IE-TRAM  será accesible con sus 
cuatro puertas deslizantes, entradas 
bajas, disposición de los asientos 
y distribución interior con grandes 
pasillos de circulación, señalización de 
asientos reservados a sillas de ruedas, 
información sonora de la solicitud 
de parada y tecnología para recaudo 
electrónico.

Vila Dosal subrayó que para el desarrollo 
del proyecto IE-TRAM  se realizará un 
refuerzo integral en la infraestructura 
vial con más de 100 kilómetros de 
carriles nuevos y preferentes para el 
transporte.

También con infraestructura eléctrica de 
carga, accesibilidad en autobuses, ruta y 
paraderos, paraderos e infraestructura 
complementaria en el Centro Histórico 
de Mérida para conectar con las rutas 
actuales.

En octubre de 2021, el gobernador  
visitó a la planta de producción de estos 
autobuses en Zaragoza, España, para 
constatar el funcionamiento de esa 
tecnología.

EN SU TRAYECTORIA EN EL 
SERVICIO PÚBLICO, CHAN LUGO 
HA SIDO REGIDOR, DIPUTADO 
LOCAL Y FEDERAL, DIRECTOR 
GENERAL DEL ORGANISMO 
DE CUENCA PENÍNSULA DE 
YUCATÁN DE LA CONAGUA, 
DELEGADO DE LA PROFEPA, 
DIRECTOR DEL DIARIO OFICIAL 
DEL GOBIERNO DEL ESTADO, 
DIRECTOR DE DESARROLLO 
HUMANO DEL AYUNTAMIENTO 
DE MÉRIDA, COORDINADOR 
GENERAL DE ASESORES 
EN EL AYUNTAMIENTO DE 
VILLAHERMOSA, TABASCO, Y 
RECIENTEMENTE DIRECTOR DE 
LA JAPAY.
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OPINIÓN

Al senador Ricardo Monreal le 
preguntaron, en Ciudad Madero, 
Tamaulipas, qué sentía de que 

sus aspiraciones dependieran del 
presidente nacional de Morena. “¿Mi 
futuro político en manos de Mario 
Delgado? ¡Ni Dios lo mande”!, dijo.

La pregunta venía a cuento por 
la respuesta que Delgado dio a la 
afirmación del senador de Morena, 
en el sentido de que si le imponen el 
método de las encuestas para elegir al 
candidato presidencial del guinda no 
participará, porque no se va a prestar 
a “una farsa”.

Mario le respondió que nadie debería 
poner condicionantes a Morena, pero 
el mensaje de Monreal no era para él, 
sino para el verdadero mandón de ese 
partido, el que dio la instrucción de ir a 
encuestas.

El político de Zacatecas andaba 
por Tamaulipas en el informe del 
senador Faustino López. Aprovechó 
para promover su libro Las Grandes 
Reformas para el Cambio de Régimen, 
que recoge el legado legislativo de la 
4T.

Monreal ha repetido que no se quiere 
pelear con Andrés Manuel López 
Obrador, pero, a diferencia de las 
corcholatas, es el único que se atreve 
a disentir públicamente del jefe del 
Ejecutivo.

“Morena no puede alejarse de las clases 
medias. Morena no puede alejarse de 
las iglesias; no debe alejarse del sector 
intelectual, académico, universitario. 
Morena no puede alejarse de los 
medios de comunicación y de los 
comunicadores; por eso se habla de que México necesita 
una etapa de reconciliación nacional”, dijo el aspirante 
presidencial.

La alusión no puede ser más directa. El Presidente ha 
maltratado a las clases medias, a los religiosos, a los 
intelectuales que le son críticos, a los académicos, a los 
periodistas, a los medios, a la UNAM.

La reconciliación de México es el eje del mensaje 
que Monreal trae como aspirante a la Presidencia. 
Su demanda de que se democratice la elección del 
candidato y se haga una elección para definir quién no 
merece el ostracismo de Palacio.

*Del lado de la oposición la caballada está flaca. 
Mientras las corcholatas ya se promueven por todo el 
país, con la venia del patrón, en las filas de la alianza 
Va por México y del MC no asoma un aspirante que 
emocione.

Las casas encuestadoras miden a Ricardo Anaya, en el 
exilio; a Luis Donaldo Colosio, por la marca; a Enrique 
de la Madrid, a la senadora Lilly Téllez, a Margarita 
Zavala, a Enrique Alfaro, a Alito Moreno, a Santiago 
Creel, a Romero Hicks.
Pero todas las mediciones, sin excepción, las encabezan 
Marcelo Ebrard y Claudia Sheinbaum. Colosio y Anaya 
son los opositores mejor ubicados, pero muy detrás de 
los morenistas.

El senador del PRI, Miguel Ángel Osorio Chong, 
sorprendió al destapar recientemente a Beatriz Paredes y 
a Claudia Ruiz Massieu en la reveladora entrevista que le 
hizo el periodista Mario Maldonado, en El Financiero.

Pero no hay nada claro. Anaya no puede moverse en el 
territorio. Si regresa lo meten al bote. Colosio no dice esta 
boca es mía. No son sus tiempos todavía. Lilly es la que 
emociona, pero duda. Si se mantienen pasmados les van a 
comer el mandado.

“¿Mi futuro en manos de Mario Delgado?
 ¡Ni Dios lo mande! ”

Por Francisco Garfias

Al senador 
Ricardo Monreal 
le preguntaron, 
en Ciudad Madero, 
Tamaulipas, qué 
sentía de que 
sus aspiraciones 
dependieran del 
presidente nacional 
de Morena.
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Decíamos que, luego de encuentros como el que 
sostuvieron el martes los presidentes López Obrador 
y Biden, se comenzarían a filtrar los acuerdos, o no, 

que éstos mantuvieron, más allá de las declaraciones 
de rigor en estas citas. Pues bien, hoy ya sabemos que 
simplemente no hubo acuerdos y cuando vamos a la 
forma y el fondo de la visita, nos topamos con una de 
las reuniones más desangeladas entre mandatarios de 
México y Estados Unidos de las que se tenga memoria.

Primero, no hubo ningún acuerdo importante. Se habló de 
muchas cosas, pero no hubo compromisos reales o temas 
que no se hubieran tratado en otras ocasiones, todos sin 
demasiada repercusión en la relación bilateral.
Ninguno de los temas que trató el presidente López 
Obrador fue respaldado por el presidente Biden. Al 
contrario, cuando se refirió a China como la fábrica del 
mundo, fue refutado por Biden, que agregó, contrario a 
lo dicho por López Obrador, que Estados Unidos había 
creado más empleos que cualquier otro país. Lo de las 
visas tipo programa Bracero simplemente fue ignorado 
y Biden habló de los trabajos que se crearon en el 
campo. De Sembrando Vida ni hablemos. La propuesta 
de que los estadunidenses vinieran a cargar gasolina 
del lado mexicano fue una pésima ocurrencia, sobre 
todo si partimos del hecho de que nuestra gasolina está 
subsidiada por el propio gobierno (le extenderíamos el 
subsidio a los estadunidenses). Lo de la inversión de mil 
500 millones de dólares en infraestructura fronteriza es 
un tema de nuestra agenda interna. El plan antiinflación 
que presentó López Obrador no tuvo siquiera respuesta.

No hubo acuerdos en el ámbito comercial, pero tampoco 
en el energético o en el migratorio. Fue una visita 
desangelada, incluso en términos de la agenda: apenas 
una reunión de una hora con la vicepresidenta Kamala 
Harris sobre temas migratorios y otra con Joe Biden, 
donde el Presidente pronunció un discurso lentísimo en 
español de media hora (Biden habló apenas ocho minutos) 
y en el cual habló de historia de Estados Unidos, de los 
conservadores y de temas que nada tenían que ver con la 
coyuntura y las exigencias bilaterales actuales.

Estoy de acuerdo con que Isabel González, la reportera de 
Grupo Imagen Multimedia que cubre al presidente López 
Obrador, es una excelente periodista, pero no por mantener 
su celular media hora sin moverlo. No se comprendió que 
en realidad Biden estaba ironizando por lo largo y lento 
del discurso presidencial. El lenguaje corporal de ambos 
mandatarios durante todo el encuentro explica más de lo 
sucedido que cualquier comunicado.

Tampoco se reunieron las comitivas como se había 
anunciado, ni con Biden ni con Kamala. El secretario 
de Estado, Antony Blinken, no sólo no se integró a la 

reunión presidencial, como se había anunciado, sino que 
ni siquiera llegó a ver al presidente López Obrador, luego 
del profundo desencuentro que significó para Blinken 
que lo dejaran plantado en la Cumbre de las Américas, 
luego de que el Presidente, en una reunión personal con 
el secretario de Estado, se hubiera comprometido a asistir 
(antes de ir a Cuba y decidir que no iría). Tampoco hubo 
comida con Biden.

En un vacío de agenda que nunca me había tocado ver en 
una visita presidencial a Washington (y las he cubierto, 
participando en muchas de ellas, desde Salinas de 
Gortari hasta hoy), el presidente López Obrador no tuvo 
ni comida ni cena con invitados especiales. Normalmente 
en estas visitas hay que hacer espacios hasta forzados 
para las citas y encuentros que están pendientes. No 
hubo reunión alguna con legisladores porque el gobierno 
federal ha desairado a los congresistas estadunidenses, 
republicanos y demócratas, que el mismo martes dieron 
a conocer un duro pronunciamiento sobre seguridad, 
energía y asesinatos de periodistas en México.

Luego, fue la reunión con empresarios y Biden, pese a 
que lo anunció el gobierno mexicano, obviamente no iba 
a participar en la misma porque el martes mismo partió 
a Israel y Arabia Saudita, un viaje de altísimo contenido 
estratégico (haber programado la visita de López Obrador 
a horas del inicio de ese viaje es otro desacierto).

En el encuentro empresarial llamó profundamente la 
atención que fueran más los empresarios llegados desde 
México (Carlos Slim, Antonio del Valle, Francisco Cervantes 
y varios otros) que los empresarios estadunidenses de 
primer nivel que ahí estuvieron. Si la información que se 
proporcionó es correcta, sólo estuvieron dos de primer 
nivel en ese encuentro, los demás eran representantes 
de cámaras o de empresas menores. No hubo tampoco 
funcionarios de alto nivel del gobierno estadunidense, 
pero sí estuvo el embajador Ken Salazar.

La pregunta es qué necesidad de hacer una visita tan 
desangelada, con tan poca sustancia, sin acuerdos 
siquiera formales, precedida de tantos desencuentros. Al 
presidente López Obrador, esperemos que él y su gente 
así lo comprendan, le hicieron sentir el frío en Washington. 
No hay empatía con la Casa Blanca. Los desaires, desde 
la ausencia en la Cumbre de las Américas hasta la 
desmontada de la estatua de la Libertad, pasando por 
el apoyo a Cuba y la falta de condena a Rusia, nos pasan 
factura.

Lo decíamos ayer y lo reiteramos hoy, son innumerables 
los temas en los que se podría avanzar en la relación 
bilateral, pero para eso se requieren imaginación y 
voluntad política. No las hay.

OPINIÓN OPINIÓN 

Frío en la Casa Blanca
Por Jorge Fernández Menéndez
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En 3.5 años, por pandemia, más de 600 mil muertes; por 
violencia, 120 mil y desaparecidas, 100 mil. Es evidente 
una creciente injusticia y pobreza social, económica, 

política, educativa, de salud, tecnológica entre otras.

La Cuarta Transformación (4T) que impulsa el gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador, se ha convertido en una 
verdadera entelequia, en el sentido de que su definición 
sólo existe en la imaginación de quien se ostenta como 
protagonista de una tendencia político-administrativa, la 
cual a más de tres años y medio de ejercicio, evidencia una 
creciente injusticia y pobreza social, económica, política, 
educativa, de salud, entre otras, como resultado de la 
falta de experiencia para gobernar un país con civilidad, 
como México, y a una población de más de 130 millones de 
habitantes.

Todas las acciones que realizan las instituciones del 
gabinete presidencial, de los gobiernos de los estados y 

municipios, afines a la sintonía de Morena, (Movimiento 
Regeneración Nacional), administran gran parte del país 
en el marco de la 4T, todos y todas con una fe ciega en los 
dictados de un presidente que, sin decirlo abiertamente, se 
nota más orientado hacia la autarquía que a la democracia.

Las tres anteriores transformaciones que ha experimentado 
México, tuvieron consecuencias bélicas; es decir, hubo 
guerras donde murieron cientos de miles de mexicanos, 
nunca bien evaluados por circunstancias relacionadas con 
metodologías inapropiadas o simplemente porque casi 
nadie se atrevía a desafiar el peligro de contar los muertos. 
Los historiadores solamente manejan aproximaciones de 
personas fallecidas.

En la “4t”, las muertes por pandemia, 
violencia y desaparecidas rondan YA

820 mil víctimas

Por Pascacio Taboada C. / Jorge Martínez Cedillo
p_taboada2005@yahoo.com.mx  /
 atlaanteleon@gmail.com

La Cuarta Transformación (4T) que impulsa el gobierno 
de Andrés Manuel López Obrador, se ha convertido en 

una verdadera entelequia.
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OPINIÓN OPINIÓN

En la “primera transformación”, que corresponde al 
movimiento de Independencia, se inició en 1810 y duró 
hasta 1821, se evalúa una cantidad de entre 1.9 y 3.5 
millones de personas que perdieron la vida, sin especificar 
si fueron adultos (hombres y mujeres), jóvenes o niños, o 
bien precisar si las causas fueron debidas a fallecimientos 
por la propia guerra, o por enfermedades endémicas o 
derivadas de pandemias.

La “segunda transformación” se refiere a la “Guerra de 
Reforma” o “Guerra de Tres años”, con duración de 1858 
a 1861. Se refiere a la defensa de la Constitución de 1857 
por don Benito Juárez García y un grupo de revolucionarios 
liberales. Fue una lucha entre liberales y conservadores, 
éstos encabezados por Félix Zuloaga. Sin que las cifras 
sean precisas, hay cálculos de que las personas que 
fallecieron van de un rango de 25 mil a 500 mil. Algunos 
observadores dan la cifra en números gruesos, de 200 mil 
muertos.

Por otra parte, la Revolución Mexicana, considerada la 
“tercera transformación” de México, abrió las hostilidades 
de la guerra después de 1911, cuando ya el dictador Porfirio 
Díaz Mori, “había puesto pies en polvorosa” –sería propio 
decir “pies en el barco Ypiranga”—con destino final a París, 
donde murió en 1915.

En tanto, Francisco I. Madero asume la Presidencia con los 
mejores augurios de implantar un gobierno democrático 
y participativo. Pero no. Al poco tiempo, es asesinado en 
un golpe de Estado, junto con el vicepresidente José María 
Pino Suárez, por el traidor Victoriano Huerta, quien sólo 
pudo gobernar a México por escasamente dos años.

Tiempo después llegó al poder don Venustiano Carranza 
Garza, quien abrigó esperanzas de paz en el pueblo. Emite 
la Ley Agraria del 6 de Enero de 1915, porque el paso a seguir 
era la lucha por la distribución de las tierras, en manos de 
latifundistas y terratenientes porfiristas. Transcurridos 
sólo dos años, en su calidad de Presidente de México, 
promovió una nueva Constitución, la del 5 de Febrero de 
1917, en la cual se incluyó la señalada Ley Agraria de 1915, 
como Artículo 27 de ese ordenamiento constitucional.

Los historiadores estiman que hubo una cantidad 
aproximada de 2 millones 100 mil personas que perdieron 
la vida, de las cuales un millón 400 mil fueron relacionadas 
con el movimiento armado, y el resto se acreditó a una 
pandemia de Influenza.

Esto, en la misma forma y con el mismo espíritu en 
que lo hicieron nuestros antepasados, después de 
la Independencia, de la Reforma y de la Revolución 
Mexicana. Hay una diferencia notable: que, en la Cuarta 
Transformación, como prefiere llamarla el presidente 
López Obrador: “los cambios se han dado en un ambiente 
de paz social”.

Efectivamente, en este gobierno no ha habido “una 
declaración de guerra” propiamente dicha. Sin embargo, es 
necesario precisar que, en los primeros tres años y medio 
del presente gobierno, los registros de personas fallecidas, 
con todo y la manipulación de cifras por dependencias 
oficiales, el saldo a la mitad del mes de junio de 2022, ronda 
las 820 mil víctimas por diversas causas. Una, la pandemia 
de Covid 19, nos indica que ya van alrededor de 600 mil 
muertes; por violencia organizada, 120 mil personas 
fallecidas, reconocidas por instancias del gobierno, y más 
de 100 mil personas desaparecidas.

A esta cantidad de muertes acreditadas a la pandemia, a 
la falta de medicamentos y a procedimientos sanitarios 
sin estrategia médica, se añade la Secretaría de Salud 
con nueva estructura, sin un seguro que realmente sea 
popular, el resultado de este conjunto de irregularidades 
fue un alto índice de fallecimientos.

Sólo por efecto de la pandemia, México se ubicó en el 
cuarto lugar mundial en cuanto a fallecimientos humanos, 
detrás de la India, de Estados Unidos y de Brasil, con la 
premisa de que la India cuenta en la actualidad con más 
de mil 300 millones de habitantes; Estados Unidos, con 
350 millones, y Brasil, con un poco más de 213 millones. 
En cambio, México, de acuerdo con el último Censo de 
Población y Vivienda, cuenta con 130 millones (en números 
gruesos) de personas.
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Frente a las críticas que ha 
recibido su política de seguridad 
de “abrazos, no balazos”, 

el presidente Andrés Manuel 
López Obrador ha preguntado 
repetidamente si la alternativa que se 
busca es el “mátenlos en caliente”, es 
decir, la ejecución extrajudicial de los 
presuntos delincuentes.

Muchas voces sensatas le han 
respondido que no se trata de eso, 
sino de aplicar la ley. Así de sencillo.

Por fortuna, no hace falta buscar en 
textos académicos o en otros países 
un ejemplo de ello. El mandatario 
no tiene más que revisar lo que está 
sucediendo en la Ciudad de México 
para ver que se puede perseguir el 
delito sin abrazar ni matar a quienes 
violan la ley.

El operativo realizado el martes 
en Topilejo, donde se detuvo a los 
integrantes de una célula criminal 
–aparentemente ligada al Cártel de 
Sinaloa– es un caso que ilustra esa 
política de seguridad que no cae en ninguno de los extremos 
mencionados.

La policía capitalina logró la detención de 14 presuntos 
criminales y les decomisó un importante arsenal sin 
que ninguno de ellos muriera y sin que hubiera víctimas 
colaterales entre vecinos y transeúntes. Lamentablemente 
cuatro policías resultaron heridos –uno de ellos estaba grave 
al momento de escribir estas líneas–, pero ese hecho se debió 
a que los agentes no se arredraron ante la reacción violenta 
de los ocupantes de la casa de seguridad al ser sorprendidos.

El reconocimiento por esas y otras acciones –como la 
detención de millar y medio de generadores de violencia en 
la capital– debe recaer en la institución, es decir, la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana. Pero mucho tiene que ver el papel 
de liderazgo que ha desempeñado el secretario Omar García 
Harfuch. En un país en el que abundan los funcionarios que 
sólo piensan en cómo escalar posiciones, es un alivio que 
una tarea tan importante como la seguridad pública esté en 
manos de un servidor público con su capacidad y dedicación.
Me da la impresión de que García Harfuch es lo que siempre 
quiso ser: policía. Hace unos meses lo oí hablar ante un 
nutrido grupo de preparatorianos, que, absortos, escuchaban 
las historias que había acumulado en su trayectoria.

Él es la prueba de que no todo lo que 
se hizo antes en las instituciones 
policiacas de este país estuvo mal y 
que la fama negativa que carga su 
profesión es remontable cuando se 
trabaja bien.

Esta semana, en entrevista para 
Imagen Radio, García Harfuch me 
contó que las pistas iniciales para 
descubrir la guarida en Topilejo –
donde había personas secuestradas– 
salieron de la ciudadanía. Es decir, 
que muchos capitalinos confían en su 
policía.

También me relató que el primer 
acercamiento lo hicieron agentes de 
inteligencia y que, en pocos minutos, 
llegaron 400 elementos al sitio, con 
lo cual los presuntos delincuentes 
renunciaron a romper el cerco a 
balazos y se entregaron.

El operativo del martes envía un doble 
mensaje. A los habitantes de la Ciudad 
de México, de que pueden estar 
seguros de que su policía tiene la 

capacidad de responder a las amenazas contra la seguridad 
pública y hacerlo bien, y a las bandas criminales, de que su 
presencia no va a ser tolerada. 
 
García Harfuch es más un hombre de trabajo que de palabras. 
Hasta ahora no ha cedido a los cantos de sirena que ya lo 
hacen candidato a la jefatura de Gobierno. Y aunque en los 
hechos está poniendo en práctica una política de seguridad 
muy distinta a la del gobierno federal, no pierde tiempo 
metiéndose en los laberintos del debate sobre “abrazos, no 
balazos”.

Además, el que la banda detenida en Topilejo sea parte, como 
parece, del Cártel de Sinaloa –con la que el presidente López 
Obrador ha tejido una extraña relación–, habla muy bien de un 
jefe policiaco que, hace apenas dos años, sufrió un atentado a 
manos de una célula de la contraparte, el Cártel Jalisco Nueva 
Generación.

Sé que es arriesgado elogiar el trabajo que realiza una 
autoridad –porque basta un par de malas acciones para 
acabar con una buena imagen– pero es justo reconocer lo que 
se hace bien.
Y que sí es posible encontrar en México políticas de seguridad 
que funcionan, así como corporaciones policiacas que 
representan el interés general.

García Harfuch
Por Pascal Beltrán del Río

García Harfuch es más un hombre de trabajo 
que de palabras, hasta ahora no ha cedido 

a los cantos de sirena que ya lo hacen 
candidato a la jefatura de Gobierno.
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En sesión de la Diputación 
Permanente, la diputada 
vicepresidenta Fabiola Loeza 

Novelo, turnó a la comisión especial 
para la Atención de la Situación 
del Instituto de Seguridad Social 
de los Trabajadores del Estado del 
Yucatán, la iniciativa de Ley del 
ISSTEY, a fin de que se inicie con 
el estudio, discusión y en su caso 
aprobación.

La iniciativa fue suscrita por los 
diputados Crescencio Gutiérrez 
González, Erik Rihani González, 
Manuela Cocom Bolio, Jesús Pérez 
Ballote, Dafne López Osorio y Luis 
Fernández Vidal.

Cabe recordar que, en pasada 
sesión, se presentó la iniciativa 
con técnica legislativa de la 
Ley del ISSTEY, la cual contiene 
los elementos y las propuestas 
que fueron presentadas a fin de 
asegurar las pensiones de los 
trabajadores.

Como parte de los asuntos en 
cartera, se turnó a las comisiones 
unidas de Puntos Constitucionales 
y Gobernación, y de Justicia y 

Seguridad Pública los oficios 
enviados por el Gobierno del Estado 
que contienen las ternas para 
designar a nuevos magistrados y 
magistradas.

La primera terna para designar 
magistrada está conformada por: 
María Guadalupe Solís Rivera, 
Paloma de la Paz Angulo Suárez y 
Nelvy Guadalupe Sosa Escalante.

La segunda para designar 
magistrada o magistrado, la 
conforman: Sandra Edith Alonzo 
Mendoza, César Enrique Ferreyro 
Rosado y William de Jesús Vela 
Peón.

Por último, se turnó a la comisión 
de Presupuesto, Patrimonio Estatal 
y Municipal la iniciativa de reforma 
al artículo 12 de la Ley de Ingresos 
de Tixkokob para el ejercicio fiscal 
2022, la iniciativa con proyecto 
de decreto por la que se autoriza 
al municipio de Tekax, contratar 
empréstitos que se destinarán a 
dar cumplimiento a los pagos de 
los laudos durante los Ejercicios 
Fiscales 2021-2024.

Especial / La Revista 

Avanza iniciativa de Ley del ISSTEY

EN SESIÓN DE LA 
DIPUTACIÓN PERMANENTE 
SE TURNÓ A LA COMISIÓN 
ESPECIAL PARA LA 
ATENCIÓN DE LA SITUACIÓN 
DEL INSTITUTO DE 
SEGURIDAD SOCIAL DE LOS 
TRABAJADORES DEL ESTADO 
DEL YUCATÁN, LA INICIATIVA 
DE LEY DEL ISSTEY.
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El Alcalde Renán Barrera Concha 
se reunió con el subsecretario 
para América Latina y el Caribe de 

la Secretaría de Relaciones Exteriores 
(SRE), Maximiliano Reyes Zúñiga, 
con quien abordó temas en materia 
de promoción económica, cultural y 
turística para Mérida, a fin de buscar 
mecanismos de cooperación bilateral 
que permitan fortalecer la relación 
de la capital yucateca con países de 
Centroamérica y el Caribe.

En la reunión que tuvo lugar en la ciudad 
de México, el Presidente Municipal 
manifestó de la importancia de seguir 
tendiendo puentes y estrechando 
relaciones de colaboración para 
responder a los retos y desafíos que 
ha dejado la pandemia del Covid-19, 
así como de las estrategias que se 
requieren implementar en la ciudad 
para seguir atrayendo más inversión 
económica en beneficio de las familias.
Barrera Concha, mencionó que 
actualmente Mérida es considerada 
como principal atractivo para invertir 
en el sureste mexicano, además que se 
considera un punto clave para explorar 
nuevas oportunidades de vinculación 
con países de Latinoamérica.

“Mérida está en una etapa importante 
como polo de desarrollo por sus 
elevados índices de seguridad, que 
genera armonía y paz social en la 
ciudad y eso permite que podamos 
tener mayor proyección internacional a 
través del turismo cultural, académico 
y gastronómico, así como una 
recuperación económica y un desarrollo 
gradual después de la crisis provocada 
por pandemia”, mencionó.

Indicó que desde el Ayuntamiento de 
Mérida se está haciendo un gran trabajo 
de la mano de los diversos sectores de 
la sociedad y en vinculación con los 
diferentes órdenes de gobierno para 
impulsar la reactivación económica del 
Municipio, la cual avanza con paso firme 
aún en medio de la situación sanitaria.

OPINIÓN MÉRIDA 

Afirmó que mantener la dinámica económica y laboral de la ciudad requiere de una 
inversión importante, por eso se busca dar mayor proyección a Mérida como polo 
de inversiones en el rubro comercial, por lo que se puso énfasis en mejorar los 
procesos y tramites que ofrece el municipio para que los inversionistas puedan 
tener mayor certeza jurídica y simplificación regulatoria al iniciar negocios en la 
ciudad.

Además, Barrera Concha comentó que un proyecto de gran relevancia será el 
“Corredor Gastronómico”, proyecto integral que busca rescatar y reactivar la 
economía de la zona del Centro Histórico de la ciudad Mérida.

Especial / La Revista 

Renán Barrera busca fortalecer 
lazos entre Mérida y ciudades de 

Centroamérica y el Caribe

EL ALCALDE RENÁN BARRERA CONCHA SE REUNIÓ CON 
EL SUBSECRETARIO PARA AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE 
DE LA SECRETARÍA DE RELACIONES EXTERIORES (SRE), 

MAXIMILIANO REYES ZÚÑIGA.
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Actualmente se están terminando de afinar los detalles 
técnicos del proyecto; de está platicando y escuchando a 
todos los vecinos de la zona para que se apropien de la 
iniciativa y puedan apoyarlo, adoptarlo y ser parte de este 
proyecto integral.

Finalmente, Barrera Concha destacó que, sumado a lo anterior, 
Mérida cuenta también con una Oficina Municipal de Atención 
a Migrantes y una Mesa Interinstitucional de Atención a 
Migrantes, a través de las cuales se busca garantizar apoyo 
integral y transversal, así como atender las demandas y 
necesidades de la población migrante que vive en el Municipio 
y en otros países del mundo.

Participación ciudadana para
el cuidado del medio ambiente

Por otra parte, para fomentar e incentivar la participación 
ciudadana en la toma de decisiones, el Ayuntamiento de 
Mérida apuntala la creación de consejos para que el sector 
social, académico y privado, coadyuven en el desarrollo de 
programas que abonen a la sustentabilidad del Municipio, 
indicó el Alcalde Renán Barrera Concha.

Resaltó que desde el inicio de su administración se ha dado 
prioridad a la creación de Consejos Consultivos para que 
la sociedad cuente con espacios para el diálogo y puedan 
exponer libremente sus ideas para el fortalecimiento de las 
políticas públicas municipales en materia de sustentabilidad.

“Estamos cumpliendo nuestro compromiso con todas 
aquellas personas que confían en el Ayuntamiento y en sus 
acciones en beneficio del medio ambiente. Les aseguro que 
siempre serán escuchados porque nuestra convicción es 
trabajar en sinergia y en armonía para mejorar la calidad de 
vida en el Municipio”, expresó.

Barrera Concha destaco que el Ayuntamiento siempre ha 
implementado las mejores estrategias para cuidar y proteger 
el medio ambiente del municipio con acciones y programas 
mediante la promoción del orden urbano, la infraestructura 
verde, el manejo de los residuos sólidos urbanos, la educación 
ambiental, la previsión y corrección de la contaminación, la 
preservación de flora y fauna y la utilización y promoción de 
energías limpias; así como la conversión de las prácticas de 
consumo y de políticas públicas transversales a condiciones 
de equidad que incentiven una autosuficiencia regional y 
reconozcan la importancia de la naturaleza para el bienestar 
humano.

En ese sentido, se realizó la Primera Sesión Ordinaria del 
Consejo Consultivo para la Sustentabilidad en el Municipio 
de Mérida, de manera virtual, la cual estuvo encabezada 
por Alejandra Bolio Rojas, secretaria ejecutiva del Consejo y 
directora de la Unidad de Desarrollo Sustentable.

El Consejo, el cual se instaló el 22 de abril del año en curso, 
tiene como objetivo coordinar a las dependencias municipales 
y los esfuerzos de la sociedad civil para proponer estrategias 
en materia de desarrollo sustentable y de seguimiento a la 
Agenda 2030. 

Entre sus atribuciones está la de dar seguimiento e 
instrumentación de la Agenda 2030 que se instaló por 
primera vez dentro del Consejo Para la Sustentabilidad en 

el año 2020.  También establecer el análisis y proponer a 
las autoridades municipales, estrategias para la mitigación 
y adaptación a los efectos del cambio climático; así como 
campañas de concientización ciudadana respecto al uso de 
energías limpias y el reciclaje de los residuos sólidos urbanos, 
promover la eficiencia en la movilidad urbana, fomentar la 
gestión de los espacios públicos, emitir recomendaciones 
sobre el Plan Municipal de Infraestructura Verde, promover 
alternativas productivas y económicas en las zonas rurales, 
entre otros temas.

En su intervención, Bolio Rojas, agradeció la participación y 
el interés de las y los integrantes, al tiempo que presentó la 
propuesta y aprobación del Reglamento Interno, así como 
la conformación de los tres comités de Cambio Climático, de 
Infraestructura Verde y de Flora.

EL AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA APUNTALA LA 
CREACIÓN DE CONSEJOS PARA QUE EL SECTOR 

SOCIAL, ACADÉMICO Y PRIVADO, COADYUVEN EN 
EL DESARROLLO DE PROGRAMAS QUE ABONEN A 

LA SUSTENTABILIDAD DEL MUNICIPIO.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

Modernización de la FGY, por una
justicia eficiente y de vanguardia

Para seguir fortaleciendo el clima de paz y la procuración 
de justicia en Yucatán, el Gobernador Mauricio Vila 
Dosal dio a conocer la modernización digital de la 

Fiscalía General del Estado (FGE), proyecto que a través de 
novedosas herramientas y un sistema tecnológico integral 
ayudará a mejorar la recepción y seguimiento de denuncias, 
así como la modernización en los procesos de justicia.

En el marco del Día del Abogado, el Gobernador también 
comunicó que las hijas e hijos del personal operativo de 
la FGE, que apruebe sus exámenes de confianza, podrán 
acceder a becas del 100% tanto de inscripción como de 
colegiatura, en cualquier universidad del estado, pública o 
privada, lo cual se hará extensivo a primaria, secundaria y 
preparatoria; además, en el caso del nivel superior, se les 
dará 2,600 pesos bimestrales para gastos de alimentación y 
transporte. En el acto, el Gobernador entregó a los primeros 
elementos de la Fiscalía beneficiados con este esquema.

Este año, a través de la aplicación de 23 millones de pesos, 
se remodelará las sedes de la dependencia en Maxcanú, 
Motul, Tekax y de Mérida, las de las colonias Fidel Velázquez 
y San José Tecoh, para que existan instalaciones donde 
brindar mejores servicios a la ciudadanía.

EN EL MARCO DEL DÍA DEL ABOGADO EL 
GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL 
DOTÓ DE UN PARQUE VEHICULAR A LA 
FGE, QUE CONSISTE EN 27 AUTOS, EN UNA 
PRIMERA FASE.
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Como parte de esta transformación, 
el gobierno del estado dotó de 
un parque vehicular a la FGE, 
que consiste en 27 autos, en una 
primera fase; próximamente, en 
la segunda, se llegará a un total 
de 45, para fortalecer el alcance 
que tendrá la institución en el 
cumplimiento de sus funciones y 
acudir al llamado de la ciudadanía, 
de manera más rápida y eficiente.
También, indicó que se puso 
a disposición de las y los 
trabajadores de la Fiscalía, así 
como del personal sanitario, 
bomberos, policías, Ejército, 
Marina y Guardia Nacional, la Ruta 
de Transporte Héroes Ciudadanos, 
totalmente gratuita, para que 
puedan trasladarse al trabajo y sus 
hogares.

Próximamente se presentará las 
tarjetas de descuento para las 
y los Héroes Ciudadanos, que 
contemplan a personal de salud, 
protección civil, policías, bomberos 
y elementos del Ejército, la Marina, 
la Guardia Nacional y la Fiscalía, 
donde más de 100 empresas 
otorgarán descuentos del 10 al 
50% en diversos comercios.

Junto con el titular de la FGE, 
Juan Manuel León, Vila Dosal 
informó que, con el objetivo de 
mejorar las condiciones de las 
y los trabajadores de la FGE con 
espacios dignos, se impulsará la 
construcción de un comedor, así como la remodelación de 
los 2 baños públicos y 2 para empleados de este edificio.

Durante su mensaje, el Gobernador indicó que los cambios 
se están empezando a ver y sentir, y esa ha sido la 
instrucción: iniciar con una transformación que se refleje en 
una mejor aplicación de la justicia, pero, sobre todo, en el 
fortalecimiento de la atención a las y los ciudadanos.

“Sabemos que nos hace falta mucho por hacer en el tema. 
Todos los cambios generan resistencia; hay gente que no 
quiere el cambio, pero quiero decirles que este cambio no 
lo va a parar nada, vamos a hacerlo todos por la buena, 
trabajando en equipo y haciendo la parte que nos toca”, 
añadió.

Por su parte, el fiscal León León expresó su gratitud a Vila 
Dosal, por el apoyo para fortalecer esta institución, y se 
comprometió a seguir esforzándose para retribuir esa 
confianza, entregando esfuerzo y dedicación, para contribuir 
con la consolidación de una mayor y mejor procuración de 
justicia.

Indicó que la dependencia ha iniciado un periodo de 
reingeniería de vanguardia y cambio, basados en las 

directrices de atención sensible, capacitación y 
profesionalización, modernización e infraestructura; 
agregó que trabajar en equipo es la mejor vía para 
impulsar este ramo y no quitará el dedo del renglón.

Respecto del proyecto de la Fiscalía Digital, se detalló 
que, mediante una inversión de 50 millones de pesos, se 
implementará novedosas herramientas y un sistema 
tecnológico integral, para apuntalar la recepción de 
denuncias y la modernización de procesos.

Desde el mes pasado, inició la creación de expedientes 
electrónicos, para que todos quienes intervienen en un 
procedimiento penal tengan un puntual seguimiento 
de sus carpetas, con mayor certeza; estos se podrán 

consultar en tiempo real, sin extraviarse y acortando los 
tiempos tanto de atención como revisión.

También, se digitalizarán las citas, lo que traerá beneficios 
directos para la ciudadanía, y a través de la implementación 
del Sistema de Apoyo a los Procesos de Justicia, se gestionará 
servicios de la Unidad de Atención Temprana, relacionados 
con la Etapa de Investigación Formalizada y digitalización de 
servicios del Ministerio Público.

Los esfuerzos abarcan todas las áreas de investigación de 
la FGE y las relacionadas con atención a usuarios, como la 
Ventanilla Única; la Unidad de Atención y Determinación 
Temprana (UNADT), donde se recibe a diario la denuncias, o 
las de Investigación y Litigación en general, que responden 
a delitos como robos, homicidios, feminicidios y otros 
contemplados en el Código Penal.

Se incluirán equipos de software, computadoras y 
especialización del personal, que trabajará conforme a un 
moderno esquema digital. Las víctimas u ofendidos tendrán 
acceso inmediato a la información de los primeros actos de 
investigación, relacionados con cualquier denuncia, pero 
también a los de las fases posteriores a la imputación y 
vinculación de los delitos, conocidos como complementarias.

EL MANDATARIO 
DIO A CONOCER LA 
MODERNIZACIÓN 
DIGITAL DE LA 
FISCALÍA GENERAL 
DEL ESTADO (FGE).



Semanario de Información y Análisis Político36

CAMPECHE

Gobernadora convoca a formar en
Campeche la mejor policía del país

“Antes no había capacitación para 
policías, cualquiera podía hacerlo, 
una semana y ya estaban listos. 

No capacitaban a nadie, era mentira, 
por lo que hoy, ellos tendrán que ser 
el orgullo de Campeche y tendrán 
que ser la mejor policía del país”, 
destacó la gobernadora del Estado, 
Layda Sansores San Román, frente a 
100 cadetes que conforman la cuarta 
generación de la Policía Estatal 
Preventiva (PEP).

Y es que en una intensa gira de trabajo, 
la Gobernadora visitó dos planteles 
educativos que fueron totalmente 
rehabilitados en el tradicional barrio 
de Santa Ana; además asistió al inicio 
de la capacitación de los cadetes 
de la Vigésima Generación de la 
Policía Estatal en las instalaciones 
del Instituto Superior en Seguridad 
Pública, en el poblado de Kila, Lerma.

La mandataria destacó la gran labor 
de los agentes, pero precisó que es 
necesario volverlos los mejores del 
país, pues “hoy es un día de fiesta en mi 
corazón, queremos gente nueva en esta 
policía, que tengan pasión y para estar 
dispuestos a ser símbolo de fuerza, 
para ser la mejor policía del país”.

“Esta generación debe ser la punta 
de lanza para un cambio auténtico en 
la formación policial que atienda las 
exigencias de la sociedad”, subrayó.

Comentó que es necesario que los 
futuros elementos policiacos sean 
un gran equipo para darle otro rostro 
a la labor policíaca en Campeche. 
Recordó a su padre, el ex gobernador 
Carlos Sansores Pérez, y el padre 
de su pareja sentimental,  fueron 
parte de la policía y por ello siente 
que es necesario que se recupere la 
verdadera esencia de los agentes 
policiacos.

Especial / La Revista 

LA GOBERNADORA 
DEL ESTADO, LAYDA 
SANSORES SAN 
ROMÁN ASISTIÓ 
AL INICIO DE LA 
CAPACITACIÓN 
DE LOS CADETES 
DE LA VIGÉSIMA 
GENERACIÓN DE LA 
POLICÍA ESTATAL.
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Por su parte la titular la Secretaría de Protección y 
Seguridad Ciudadana (SPSC) Marcela Muñoz Martínez, en 
presencia del secretario de Gobierno, Aníbal Ostoa Ortega 
y del secretario ejecutivo del Consejo Estatal de Seguridad 
Pública, Javier Herrera Valles, resaltó que son más de $10 
millones provenientes del Fondo de Aportaciones para 
la Seguridad Pública (FASP) los que se invierten en la 
capacitación de los futuros policías.

La capacitación estará a cargo el Instituto Superior de 
Seguridad Pública del Estado de Sonora, los cuales tienen 
docentes bien capacitados para estar al frente de los 
cadetes que aspiran a formar parte de la PEP de Campeche.
Antes, la gobernadora Sansores San Román presidió 
la entrega de dos planteles educativos que fueron 
rehabilitados y en los cuales invirtieron poco más de $9 
millones del gobierno estatal y del federal; se trata del 
jardín de niños “Francisca Vasto Lara” y la escuela primaria 
“Benito Juárez”.

En el jardín de niños “Francisca Vasto Lara”, el secretario 
de Educación, Raúl Pozos Lanz, agradeció el apoyo del 
Gobierno Federal y de la mandataria; “para esto nos 
instruyó la Gobernadora, para que estuviéramos atentos, 
pues este plantel quedó bonito”.

Abundó en que esta es una inversión del Gobierno Federal 
que encabeza el presidente de la República, Andrés Manuel 
López Obrador, y de la administración estatal, mediante el 

programa “La Escuela es Nuestra”, a través del Instituto de 
la Infraestructura Física Educativa del Estado de Campeche 
(INIFEEC), donde se invirtieron en la rehabilitación $2.8 
millones.

Cabe destacar que la escuela, tiene 66 años de existencia 
y es una institución icónica del tradicional barrio de Santa 
Ana, por lo cual, la gobernadora Layda Sansores, destacó 
el gran trabajo coordinado para beneficio de los niños y 
niñas estudiantes del plantel, también, puntualizó, que su 
gobierno brinda resultados y continuará transformando la 
educación en toda la geografía estatal.

“Los niños son seres bendecidos que alegran nuestras 
vidas e iluminan el futuro”, dijo la Gobernadora quien en este 
evento se encontró con mujeres activistas del movimiento 
del 97 a las que expresó su cariño y agradecimiento.

Por último, se trasladó a la colonia Tomás Aznar, para la 
inauguración de la construcción de la plaza y techumbre, 
así como de las aulas didácticas de la escuela primaria 
“Benito Juárez” donde se ejecutó una inversión de $ 6.2 
millones.

En presencia de decenas de alumnos, la Gobernadora 
agradeció el apoyo del presidente Andrés Manuel López 
Obrador por cumplir con estas acciones para beneficio de 
los pequeños.

LA GOBERNADORA 
ENTREGÓ 
OBRAS DE 
REHABILITACIÓN 
DE DOS 
PLANTELES DE 
EDUCACIÓN DE 
NIVEL BÁSICO.
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Como parte de la agenda de trabajo 
que lleva por Madrid la delegación 
quintanarroense para la promoción y 

atracción de inversiones, el gobernador Carlos 
Joaquín encabezó una reunión con miembros 
afiliados a la Organización Mundial de Turismo 
(OMT), con la participación del director del 
Departamento de Miembros, Ion Vilcu.

El gobernador de Quintana Roo explicó que 
ante la importancia que revisten para el estado 
las inversiones y los turistas españoles, es 
necesario mantener las líneas de promoción 
y fortalecer la confianza en los planes de 
crecimiento futuro ante el cambio próximo en la 
administración gubernamental.

Presente en esta reunión de trabajo, la 
gobernadora electa Mara Lezama Espinosa 
afirmó que el turismo es de las actividades más 
importantes del estado y, evidentemente, es 
una prioridad, y a partir del 25 de septiembre 
recibirá el impulso que se requiere.

Carlos Joaquín expresó que Quintana Roo 
recibe, en promedio, más de 100 mil turistas 
españoles. En 2018 la cifra llegó hasta 183 mil 
y, por el tema de la pandemia, se tuvo una caída 
importante. Ya se registra una recuperación, 
pues el año pasado fueron poco menos de 100 
mil y a la fecha ya hay un registro de 53 mil, y 
falta todavía la etapa más importante en la 
temporada de visitantes de España.

En la actualidad se tienen 11 vuelos directos 
entre Madrid y Cancún, dos semanales de 
Barcelona a Cancún.

El gobernador Carlos Joaquín destacó lo 
importante que representa mantener la 
confianza en las inversiones, actuales y de 
futuras, para continuar con el crecimiento 
económico de Quintana Roo, con más empleos 
formales mejor pagados, así como mayor 
derrama económica, para que los beneficios del 
turismo lleguen a todos.

El director del Departamento de Miembros 
Afiliados a la OMT, Ion Vilcu, dijo estar satisfecho 
con la agenda de colaboración que llevaron 
a cabo. Expresó su disposición a mantener 
la confianza y empujar fuerte para que la 
colaboración con el nuevo gobierno se refuerce.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

OMT de España refrendan
su confianza en Quintana Roo

EL GOBERNADOR CARLOS JOAQUÍN ENCABEZÓ UNA REUNIÓN 
EN LA QUE DESTACÓ LA IMPORTANCIA DE LAS INVERSIONES 

ESPAÑOLAS EN LA RECUPERACIÓN ECONÓMICA.

LA GOBERNADORA ELECTA MARA LEZAMA 
DESTACÓ QUE EL TURISMO SERÁ UNA 

PRIORIDAD A PARTIR DEL 25 DE SEPTIEMBRE.

TIPO DE MERCADO

Industrias y comercios de gran 
generación que requiera tener 
un almacén temporal de 
residuos.

TIPO DE SERVICIO

Servicio Especializado.

Opción de trazabilidad con 
manifiesto.

Residuos sólidos 
urbanos y de 
manejo especial.

Especialistas en:

(999) 9-44-24-72 @ Sana www.sana.com.mx
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Industrias y comercios de gran 
generación que requiera tener 
un almacén temporal de 
residuos.

TIPO DE SERVICIO

Servicio Especializado.

Opción de trazabilidad con 
manifiesto.

Residuos sólidos 
urbanos y de 
manejo especial.

Especialistas en:

(999) 9-44-24-72 @ Sana www.sana.com.mx



Semanario de Información y Análisis Político40

A manera de homenaje, el alcalde 
Julián Zacarías Curi, quien estuvo 
acompañado de autoridades estatales y 

representantes culturales, develó la “Estrella 
de Mar” del reconocido cantautor yucateco 
Armando Manzanero.

El evento tuvo lugar en las instalaciones de 
la avenida del Malecón Tradicional, con la 
aprobación y participación de los familiares 
del creador de inolvidables temas como 
“Adoro”, “Somos novios” y “Esta tarde vi 
llover”.

En su mensaje, el alcalde señaló que entre las 
anécdotas que contaba Armando Manzanero, 
es que recordaba que se escapaba de su casa 
de Mérida para venir al puerto en una antigua 
carreta.

“Su pasión fue el mar y las playas de Progreso, 
donde con el paso del tiempo, hizo muchos 
veranos en compañía de su familia; hoy 
tenemos el orgullo de rendirle un homenaje 
en este lugar que estamos seguros,  inspiró 
alguna de sus composiciones” indicó el 
primer edil.

Por su parte, la secretaria de cultura, Loreto 
Villanueva Trujillo, se refirió al cantautor como 
uno de los máximos exponentes de la música 
romántica a nivel nacional, considerado uno 
de los compositores más importantes de la 
historia.

Uno de los momentos más emotivos 
fueron las palabras de la Sra. Laura Villa de 
Manzanero, que agradeció este homenaje 
realizado por las autoridades municipales en 
el marco del 151 Aniversario de Progreso, así 
como también la interpretación de los temas 
más representativos del artista, a cargo de su 
hijo Juan Pablo Manzanero Blum.

A la develación de la Estrella de Mar 
acudieron los familiares del compositor Juan 
Pablo Manzanero, María Elena Manzanero, 
Laura Villa de Manzanero y Alejandro 
Molina Manzanero; la Secretaria de Cultura 
de Yucatán, Loreto Villanueva Trujillo; y el 
diputado del IX Distrito Local, Erik Rihani 
González.

Especial / La Revista 

FAMILIARES Y AUTORIDADES DE PROGRESO 
DEVELARON LA “ESTRELLA DE MAR” DEL RECONOCIDO 

CANTAUTOR YUCATECO ARMANDO MANZANERO.

OPINIÓN ESPECIAL 

En Progreso reconocen con la 
“Estrella del Mar” al cantautor 
yucateco Armando Manzanero
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Tras padecer los estragos que 
causó la pandemia a su actividad, 
un grupo de 50 artesanos de 

diversos municipios le darán vida a la 
Feria Artesanal “U puksi’ik’al Yucatán” 
(El corazón de Yucatán) de este 
viernes 15 al lunes 18 en el parque de 
Santa Ana de esta ciudad.

Durante estos cuatro días, el público 
podrá encontrar a muy buenos precios 
verdaderas obras de arte de filigrana, 
fibras vegetales (lec, coco, henequén, 
palma, bejuco) textil, barro, madera, 
piedra tallada, ropa típica, dulces 
tradicionales, miel y condimentos, 
entre otros, que representan el 
orgullo e identidad por nuestra tierra. 

Los artesanos provienen de municipios 
como Maní, Teabo, Peto, Ticul, Muna, 
Valladolid, Izamal y Mérida, quienes 
agradecen al Ayuntamiento de Mérida 
y al alcalde Renán Barrera Concha por 
el apoyo que les brindó para poder 
exponer y vender sus productos en 
este espacio, ubicado a unos metros 
del inicio del emblemático Paseo de 
Montejo.
El horario de la Feria Artesanal será 
de viernes a domingo de 9 de la 
mañana a 10 de la noche y el lunes, 
el último día, será de 9 am a 3 pm. La 
ceremonia de inauguración será este 
viernes a las 18:00 horas, al término 
de la cual actuará el ballet folclórico 
del Ayuntamiento de Mérida.

“Comprar artesanías es algo que 
va mucho más allá de obtener un 
producto, es algo más profundo: es 
preservar la identidad, el misticismo y 
la cultura de Yucatán”, afirma Samuel 
Mérida Asencio, representante de los 
artesanos.

La invitación a “U puksi’ik’al Yucatán” 
es abierta a todo el público, es una 
excelente opción para visitar este fin 
de semana y apoyar a los artesanos 
adquiriendo sus obras de arte.

Especial / La Revista 

LA INVITACIÓN A “U 
PUKSI’IK’AL YUCATÁN” ES 

ABIERTA A TODO EL PÚBLICO, 
ES UNA EXCELENTE OPCIÓN 
PARA VISITAR ESTE FIN DE 
SEMANA Y APOYAR A LOS 

ARTESANOS ADQUIRIENDO 
SUS OBRAS DE ARTE, EN EL 

PARQUE DE SANTA ANA.

OPINIÓN INFORMACIÓN 

“U puksi’ik’al Yucatán”: Auténticas
 maravillas de la artesanía yucateca 
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Un recital que transita por la melancolía, 
entre poesía y música, es lo que la 
compositora y cantante María San Felipe 

tiene listo para compartir en el proyecto “Por si 
volvieras”, que se suma a la oferta cultural de 
Mérida. Con el apoyo del Fondo Municipal para 
Creadores con Trayectoria 2022, la producción 
tendrá cuatro presentaciones presenciales, de 
julio a octubre, las cuales iniciarán el próximo 
sábado 16 en el Centro Cultural José Martí, 
ubicado en el Parque de las Américas.

En un encuentro con los medios de comunicación 
en la Videosala del Centro Cultural Olimpo, María 
San Felipe compartió que se trata de su más 
reciente material que escribió entre el 2020 y 
2021, que describe como una travesía por la 
melancolía, la tristeza de la pérdida, pero que a 
través de la música logra compartir emociones.

Para María, el proyecto sucedió en un momento 
afortunado. “Todos hemos atravesado muchas 
pérdidas en nuestra vida, pero aprendí que es 
necesario transitarlas. vivirlas, superarlas y 
transformarlas en algo para poder continuar”.
Más que cualquier otro de los trabajos que 
ha hecho a lo largo de más de dos décadas de 
trayectoria, la cantante agrega que el dolor 
conecta a los seres humanos, y hacer un recital o 
una obra que transite por ese sentimiento es una 
experiencia amable para compartir, en este caso 
a través de la música y poesía.

Recuerda que “Por si volvieras” tuvo una pequeña 
presentación, muy íntima para 25 personas en 
enero pasado, ante la necesidad que sintió de 
reconectarse con el público. Gracias al apoyo 
y buenos comentarios que recibió en redes 
sociales, la cantante aplicó para la convocatoria 
de los Fondos Municipales, del cual resultó 
seleccionada, y es ahora cuando preparó el recital para su 
estreno formal.
Comparte que el hecho de que el primer recital poético 
se realice en el Centro Cultural José Martí tiene un gran 
significado en su vida, pues en el espacio, hace varias décadas, 
María comenzó haciendo teatro.

Para esta travesía musical, que incluye en cada concierto 
nueve canciones y 10 poemas breves que pasan por todas 
las etapas de una historia de amor, estará acompañada del 
guitarrista Andrés Tinoco, quien musicalizó los temas.

El estreno oficial se realizará el 16 de julio, a partir de las 8 
de la noche en el Centro Cultural José Martí. Las siguientes 
fechas están previstas el 26 de agosto y 23 de septiembre 

en el Auditorio del Centro Cultural Olimpo, 
y la última función el 19 de octubre en 
el Teatro “Felipe Carrillo Puerto” de la 
Uady -institución que está celebrando 
su centenario de fundación-, como 
parte de los compromisos de los fondos 
municipales.

Agradeció también el apoyo que el 
Ayuntamiento de Mérida, que encabeza 
el alcalde Renán Barrera Concha, y 
la Dirección de Cultura brindan a la 
comunidad artística.
Con emoción, María San Felipe agregó que 
en lo que resta del año el recital también 
se presentará en otros escenarios del país 
y el sureste mexicano. Como un adelanto, 
al finalizar la rueda de prensa interpretó 
tres temas del nuevo repertorio.

La dinámica para adquirir los boletos es enviar la palabra 
“Recital” con un mensaje de whatsApp al teléfono 9992-
772316, en el cual  se indica cómo hacer el depósito del 
boleto y se envía el comprobante. Asimismo las entradas se 
pueden adquirir a través de www.tusboletos.mx El precio es 
de $200.00 la entrada general y $100.00 para estudiantes y 
adultos con credencial del Inapam.

En la presentación, la Subdirectora de Innovación Cultural, Lic. 
Paola Guzmán Argáez, recordó que las cuatro presentaciones 
del proyecto “Por si volvieras” forman parte de la cartelera 
de la Temporada Olimpo 2022. Para todos los conciertos se 
invita a continuar con los protocolos de salud vigentes y el 
uso de cubrebocas.

Especial / La Revista 

EL ESTRENO SERÁ EL 
SÁBADO 16 DE JULIO, A 
PARTIR DE LAS 8 DE LA 
NOCHE EN EL CENTRO 
CULTURAL JOSÉ MARTÍ, 
LAS SIGUIENTES FECHAS 
ESTÁN PREVISTAS PARA 
EL 26 DE AGOSTO Y 23 
DE SEPTIEMBRE EN EL 
AUDITORIO DEL CENTRO 
CULTURAL OLIMPO, Y 
LA ÚLTIMA FUNCIÓN 
EL 19 DE OCTUBRE EN 
EL TEATRO “FELIPE 
CARRILLO PUERTO” 
DE LA UADY.

Con una travesía musical y poética melancólica

OPINIÓN CULTURA

María San Felipe presenta
“Por Si Volvieras” en el Olimpo
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